
vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kz twitter.com/dknews_kz

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

dknews.kz

14 апреля 2023 г.  №13(860)

НАУКА И ПРОИЗВОДСТВО

ДИАНА АШИМОВА:
«РАБОТА ПРОДЮСЕРА, 
КАК ПОДВОДНАЯ  
ЧАСТЬ АЙСБЕРГА,  
ЕЕ НЕ ВИДНО»
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ДЕКЛАРАЦИИ  
И ПРАКТИКА
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НОВАТОРСКИЙ ПУТЬ 
ИНЖЕНЕРА КИМА

Объекты, ведущие экологически 
опасные виды деятельности,  
по закону обязаны иметь 
договор обязательного 
экологического страхования

Как проект студента- 
энергетика 1990 года  
послужил экологии  
Алматы
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

В чьих руках ключи 
к экономическому 
росту
Казахстану как воздух нужен высокий рост 
экономики. В последний раз в недавнем 
прошлом ВВП сильно вырос в 2011 году. 
Тогда экономика разогналась до 7,4%. 
Был еще результат в 6% в 2013 году. С тех 
пор динамика не выходит за рамки 4,5%. 
В 2022 году экономика выросла на 3,2%, 
в 2021 году – на 4,3%.

Время выбирать 
НДТ – наилучшие 
доступные 
технологии
Мы – как общество и как государство – 
относительно недавно стали задаваться 
вопросом, так ли рачительно мы относимся 
к окружающей природе. И честно 
признаемся, что нет. Используемые 
сегодня в Казахстане технологии, методы 
хозяйствования во многих случаях далеки 
от щадящего режима для нашей среды 
обитания. 
Все и сразу исправить нереально, 
но, не совершая новых ошибок, 
мы должны начать форсированный 
переход на принципы НДТ – наилучших 
доступных технологий, обеспечивающих 
гармонию производственной экономики 
с природой.    

Виктория ЗОЛОТАРЕВА , фото из архива ДК

В прошлом номере ДК писал о том, что с 
инициативой о введении запрета вы-

ступили представители зерновой отрасли. 
Они сообщили, что цену на казахстанскую 
пшеницу уже давно диктуют импортеры. И 
назвали ситуацию на рынке зерна хаосом. 

По их словам, за несколько месяцев экс-
портная цена на казахстанскую пшеницу 
снизилась на 30-35%. Причиной назвали 
долгую доставку, изменение курса валют, а 
также дешевое российское зерно, которое 
нелегально завозят в Казахстан.

Что даст введение запрета на ввоз деше-
вого российского зерна? Ожидается, что 

повысится спрос на отечественное зерно и, 
как следствие, пшеница вырастет в цене. По-
вышение стоимости отечественного зерна 
позволит дать дополнительные деньги на 
посевную. Рынок станет более цивилизо-
ванным, уйдет нелегальное, более дешевое 
зерно, «ломающее» рынок.

Запрет на ввоз зерна 
официально введен
Но если у зерновиков это вызвало вздох облегчения, 
то мукомолы и птицеводы прогнозируют усугубление 
проблем, настаивая на их комплексном решении
Министерство сельского хозяйства ввело запрет на ввоз пшеницы на территорию Республики Казахстан 
из третьих стран и стран ЕАЭС автомобильным транспортом сроком на полгода. Между тем перевозка зерна 
железнодорожным транспортом будет продолжена.
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Татьяна БИРЮКОВА, 
фото Валерия БУГАЕВА из архива ДК

Много копий сломано на полях 
обсуждения проблемы состо-

яния уже существующих дорог и 
покрытия необъятных пространств 
Казахстана новыми автомагистра-
лями. 

ЛОМАЯ КОПЬЯ И КОЛЕСА
Немало, впрочем, сломано колес 

и других, как говорится, автоком-
понентов на наших дорогах, до 
которых пока не дотянулась за-
ботливая рука дорожника, не достиг 
проницательный взор местной 
власти… Как бы это им и дотянуться, 
и достигнуть? 

Еще осенью 2022 года глава го-
сударства поставил задачу, придав 
ей статус стратегической, – к 2025 
году довести 95% дорог местного 
значения в нормативное состояние.  

«Я дал поручение до 2025 года 
улучшить не менее 95% местных 
дорог. Правительство должно взять 
данный вопрос на прямой контроль. 
Необходимо выявить нарушения в 
дорожном строительстве. Нужно 
определить конкретный резуль-
тат», – сказал тогда Касым-Жомарт 
Токаев, выступая с ежегодным По-
сланием народу Казахстана.

Президент был услышан, и еще до 
конца прошлого года в норматив-
ное, попросту говоря, нормальное 
состояние было приведено 85% до-
рог местного значения. В 2022 году 

на их строительство и реконструк-
цию выделялось 372 млрд тенге и 
соответствующими работами было 
охвачено 4,6 тыс. км. В этом году 
построить и восстановить плани-
руется 11 тыс. км автодорог общего 
пользования – о чем рассказал за-
меститель председателя Комитета 
автомобильных дорог МИИР РК 
Амангельды Беков.

ВКЛЮЧАЯ ГОЛОВУ 
И ПОДКЛЮЧАЯ ДЕНЬГИ 

Кроме того, профильное мини-
стерство работает над тем, чтобы 
привлечь средства международ-
ных финансовых институтов для 
реализации в период с 2024 по 
2030 г. новых дорожных проектов 
общей протяженностью 4,4 тыс. км: 
«Жезказган-Караганды», Астана-
Костанай-граница РФ», «Бейнеу-
Шалкар», «Атырау-Доссор», «Кызы-
лорда-Актобе», «Актобе-Уральск». 

Таким образом, по словам Аман-
гельды Бекова, по завершении 2023 
года доля дорог по республиканской 
сети в нормативном состоянии 
будет увеличена до 92%, по мест-
ной – до 87%. То есть все идет по 
плану, стремительно и динамично, 
неизбежно настигая обозначенную 
президентом цифру 95%.

ГОСБЮДЖЕТ В ДЕЛЕ  
В 2023 году за счет республи-

канского бюджета строительные 
работы будут проводиться по 59 
проектам. «С этого года все теку-

щие расходы на финансирование 
работ по капитальному и среднему 
ремонту дорог областного и рай-
онного значения будут переданы 
в базу расходов местного бюджета 
как трансферты общего характера 
на 2023-2025 годы, где предусма-
триваются средства в размере 444 
млрд тенге, – сообщается на сайте 
МИИР. Приоритет – восстановление 
изношенности дорог, плюс к этому 
– перевод автомобильных дорог 
местной сети в твердое покрытие 
для улучшения сообщения между 
населенными пунктами».

Также в МИИР озвучили основные 
меры по реформированию авто-
дорожной отрасли. В их перечень 
вошли внедрение принципов FIDIC 
и переход на ЕРСМ-контракты – это 
когда один исполнитель осущест-
вляет полный жизненный цикл про-
екта и берет на себя обязательства 
по всем рискам его реализации. 

Амангельды Беков рассказал и об 
едином договоре с Национальным 
центром качества дорожных акти-
вов по экспертизе качества дорог 
местной сети, который будет спо-
собствовать тому, чтобы качество 
используемых материалов было 
всегда высоким, дисциплина под-
рядных организаций – строгой, а 
соблюдение технологий строитель-
ства на всех автодорожных проектах 
Казахстана – неукоснительной.

В рамках реформирования от-
расли запланировано и усовершен-
ствование нормативно-техниче-

ской база отрасли: действующие 
нормативы оптимизируют и акту-
ализируют до 50 основных ГОСТов 
и стандартов. 

ЦИФРА В ПОМОЩЬ: 
БАЗА МОСТОВ И РАЗВЯЗОК

Что ремонтировать, а что – еще 
подождет? Где эти пути-дороги, 
так огорчающие автомобилистов, 
чтобы их своевременно найти и 
«обезвредить», привести к норма-
тивному состоянию... Важно также 
понять, хватит ли здесь ресурсов 
профессиональных ревизоров и 
пылающих огнем справедливости 
общественников. 

Решение есть. Недавно появилась 
информация о том, что Дорожный 
научно-исследовательский инсти-
тут приступил к разработке Си-
стемы управления эксплуатацией 
мостов на основе европейского 
опыта. Оказывается, что данные о 
мостах, дорожных развязках и т.д. 
до сих пор, в наш цифровой век, 
хранятся в архивах на бумажных 
носителях. Как следствие, быстрый 
доступ к информации невозможен 
и это осложняет работу по планиро-
ванию и проведению обследования, 
ремонта, модернизации, рекон-
струкции и строительства стра-
тегических дорожных объектов. 
Потому эксперты «КаздорНИИ» и 
стали разрабатывать казахстанскую 
Систему управления эксплуатацией 
мостов (СУЭМ).

Плохим дорогам 
не оставили шансов

Весна – это не только радость пробуждения 
природы, прилив неведомо откуда взявшихся 
сил, роящиеся в голове новые идеи и планы, 
но и время решения вечного, как сама жизнь, 
вопроса… качества дорог. Говорить будем пока 
об автомобильных.

Продолжая 
политику реформ
Сегодня все подчинено принципиальной 
модернизации экономики и бизнеса, 
расширению ориентиров на новые 
географические рынки. Стало известно, 
что промежуточные целевые индикаторы 
Концепции инвестиционной политики 
страны до 2026 года перевыполнены 
на 14,3% при плане – 24 млрд долларов.

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства провел заседание Национального 

совета по науке и технологиям при президенте. 
За последние пять лет расходы на науку в Казахстане 

выросли на 60%, но доля науки в структуре ВВП снизилась 
до 0,13%. Львиную часть этих затрат – 70% –составляют 
бюджетные средства. При этом на фундаментальные и 
прикладные исследования приходится 82% выделяемых 
бюджетных средств, а на опытно-конструкторские работы 
– всего 18%. 
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«Это будет современная ин-
формационная система, в 

которой будут собраны актуальные 
электронные сведения о сооруже-
ниях, в том числе паспортные дан-
ные каждого объекта и результаты 
обследования их текущего состоя-
ния. В рамках проекта с помощью 
дронов будут оцифрованы все мо-
стовые сооружения и путепроводы 
на автодорогах республиканского 
значения. Данные будут доступны 
сотрудникам государственных, 
проектных и строительных органи-
заций на сайте Единой базы искус-
ственных сооружений», – сообщил 
главный специалист департамента 
автомобильных дорог и мостовых 
сооружений «КаздорНИИ» Кайсар 
Шалкар на сайте МИИР.

СУЭМ позволит быстро находить 
необходимые для работы данные 
об определенном объекте, автома-
тизировать отчеты, планировать 
бюджеты и работы по содержанию 
мостов, путепроводов и развязок. 

Как рассказал Кайсар Шалкар, си-
стема сама будет «подсказывать», 
когда нужно проводить регламент-
ные и оперативные работы, сколько 
еще возможно эксплуатировать 
конкретный мост и через какой 
период времени потребуется его 
реконструкция или снос. Внедре-
ние системы позволит не только 
на ранних этапах выявлять и устра-
нять дефекты, которые приводят 
к авариям, но и способствовать 
значительному снижению затрат на 
содержание дорог и мостов.

DORSMETA И FIDIC ПРОТИВ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ФАКТОРА

Еще в прошлом году стало извест-
но, что и сметы можно составлять бо-
лее точно и быстро при помощи про-
граммного обеспечения Dorsmeta, 
исключающего влияние челове-
ческого фактора при составлении 
бюджетов. Dorsmeta – это цифровая 
сметная система, позволяющая ав-
томатизировать процессы расчета 
расценок на содержание, текущий и 
средний ремонт городских дорог и 

автомобильных магистралей респу-
бликанского значения. Работа над 
ней ведется с 2019 года и введение 
проекта в эксплуатацию планиру-
ется уже в 2023 году.  

С весны 2023 года на всех дорож-
ных проектах планируется внедрять 
условия контрактов FIDIC. Это будет 
происходить вне зависимости от 
формы финансирования. Как уже 
сообщалось, соответствующий 
законопроект находится на рас-
смотрении в правительстве. Ранее 
такие условия применялись лишь 
на проектах с участием междуна-
родных финансовых институтов 
– Европейского банка реконструк-
ции и развития, Азиатского банка 
развития и Всемирного банка.

Такие правила составления кон-
трактов Международной феде-
рации инженеров-консультантов 
известны во всем мире уже на про-
тяжении… 100 лет.  В них заложен 
четкий и пошаговый механизм, 
устанавливающий действия и от-
ветственность всех участников 
строительства. 

«Элементы стандартов FIDIC 
предусматривают высокую ответ-
ственность инженера за качество 
и объем выполненных работ, опе-
ративное реагирование в соответ-
ствии с рыночными колебаниями 
цен на основные строительные 
материалы и оборудование, штраф-
ные санкции за срыв сроков строи-
тельства и т.д.», – сообщают в МИИР.

ДОРОЖНИК, ВСЕГДА УЧИСЬ!  
В конце прошлого года стало 

известно о том, что эксперты 
«КаздорНИИ» работают над за-
конопроектом, согласно которому 
автодорожные специалисты будут 
обязаны повышать свою квалифи-
кацию. 

Таким образом, «дорожную про-
блему» в Казахстане обступили со 
всех сторон: электронная база мо-
стов и развязок, цифровая сметная 
система, условия контрактов FIDIC 
и даже обязательное повышение 
квалификации автодорожных спе-
циалистов. У проблемы просто нет 
шансов не решиться?

ПЛОХИМ ДОРОГАМ НЕ ОСТАВИЛИ ШАНСОВ

ИНДИЯ

Посол Казахстана в Индии Нурлан Жалгасбаев встретился 
с генеральным директором департамента Министерства 
иностранных дел РИ по вопросам Шанхайской организации 
сотрудничества – Национальным координатором РИ при 
ШОС Йоджной Патель. 

В ходе встречи стороны обсудили пути углубления сотруд-
ничества в рамках ШОС и запланированные мероприятия в 
рамках председательства Индии в текущем году.

ШВЕЙЦАРИЯ
Заместитель Генерального прокурора Улан Байжанов 

при содействии Посольства Казахстана в Швейцарии про-
вел переговоры с руководством Базельского Института 
государственного управления, в состав которого входит 
Международный центр по возврату активов (ICAR).

По итогам переговоров стороны подписали соответству-
ющее Соглашение о сотрудничестве.

АВСТРИЯ
В рамках инициативы Казахстана по достижению суве-

ренного равенства в Международном агентстве по атомной 
энергии (МАГАТЭ), Постоянный представитель Казахстана 
при международных организациях в Вене Алибек Бакаев 
провел встречи с главами дипломатических миссий 13 
государств –членов МАГАТЭ. 

Казахстанский дипломат проинформировал коллег о 
мерах, предпринимаемых Казахстаном по распределе-
нию т.н. «бездомных» членов МАГАТЭ в соответствующие 
региональные группы, которые в итоге позволят странам 
номинироваться в состав Совета управляющих и Бюро 
Генеральной конференции МАГАТЭ. В свою очередь, главы 
указанных миссий отметили своевременность казахстан-
ской инициативы и выразили готовность координировать 
совместные усилия по решению данной проблемы.

НИДЕРЛАНДЫ
Посол Аскар Жумагалиев принял участие в мероприятии, 

организованном Почетным консулом РК в Нидерландах 
Хенком Ниборном, «Meet-the-Ambassadors» в рамках 
деятельности «Нидерландско-казахстанской бизнес ас-
социации». 

Развитие различных секторов экономики способствовало 
увеличению нидерландских инвестиций в казахстанскую 
экономику. На сегодняшний день Нидерланды являются 
«инвестором номер 1» в экономику РК: по результатам 
прошлого года объем прямых иностранных инвестиций 
составил $8,3 млрд и достиг рекордных $113 млрд. 

Участники мероприятия также обсудили возможные 
бизнес-проекты в Казахстане и способы выхода на рынок в 
качестве инвесторов, наметив планы на будущее и обдумав, 
в каких регионах страны им следует работать. Участники 
отметили, что увидели привлекательные для себя рыночные 
ниши, а также потенциал для дальнейшего роста и сотруд-
ничества между двумя странами. 

РУМЫНИЯ
В городе Констанца прошел Форум «Коридор Каспийское 

море – Черное море и порт Констанца – путь в Европу». 
Мероприятие было организовано Деловой ассоциацией 
порта Констанца, при активной поддержке Посольства РК 
в Румынии. 

Мероприятие стало ответом на потребность бизнес-
сообщества стран Каспийского региона в установлении 
партнерских отношений с портовыми операторами из 
Констанцы. Было отмечено, что транспортно-логистические 
возможности портов Актау и Констанца имеют огромный 
потенциал, и форум обозначил важность соединения этих 
портов для раскрытия и использования потенциала ТМТМ. 
Представители бизнеса провели также ряд двусторонних 
встреч в поисках путей упрощения грузоперевозок. 

МИД
Заместитель премьер-министра – Министр иностранных 

дел РК Мурат Нуртлеу посетил с официальным визитом 
Российскую Федерацию.

В ходе визита состоялись двусторонние встречи с Мини-
стром иностранных дел РФ Сергеем Лавровым и помощ-
ником Президента РФ по внешнеполитическим вопросам 
Юрием Ушаковым.

Стороны обсудили актуальные вопросы, связанные с 
текущим состоянием и перспективами развития казахстан-
ско-российского сотрудничества, а также двустороннего 
взаимодействия в рамках интеграционных объединений, 
включая СНГ, ЕАЭС, ОДКБ. Особое внимание было уделено 
вопросам укрепления межрегионального и приграничного 
взаимодействия, развитию торгово-экономического и ин-
вестиционного сотрудничества и реализации совместных 
проектов в различных сферах.

По итогам встречи был подписан План мероприятий по 
сотрудничеству между внешнеполитическими ведомствами 
Казахстана и России на 2023-2024 годы.

* * *
В Астане состоялся 3-й раунд политических консультаций 

между внешнеполитическими ведомствами Казахстана и 
Сингапура. Казахстанскую делегацию возглавил замести-
тель министра иностранных дел Канат Тумыш, сингапурскую 
делегацию – заместитель постоянного секретаря МИД Энг 
Тек Хин.

Стороны обсудили вопросы двустороннего политического 
диалога и сотрудничества в сферах торговли, инвестиций, 
образования и наращивания потенциала. Импульс им при-
дадут запланированные на 2023-2024 гг. взаимные визиты на 
высшем и высоком уровнях, в том числе предстоящая вскоре 
первая в истории поездка главы Сингапура в Казахстан.
Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств Казахстана 

за рубежом, фото с сайта МИД РК

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора  

поставки запасных частей для магистральных 
насосных агрегатов. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5619-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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В стране крайне мало современных 
наукоемких производств. Так, 65% 

отечественных предприятий относятся 
к третьему технологическому укладу – 
сырьевой сектор и металлургия. 34% 
– машиностроение и нефтехимия, от-
носящиеся к четвертому укладу. Лишь 
1% составляют микроэлектроника, 
роботизация, которые соответствуют 
пятому укладу. Такие данные напомнил 
ученым глава государства. «Перед на-
шими учеными стоит особый вызов: 
отечественная наука должна выступить 
авангардом в деле модернизации на-
циональной экономики, – обозначил 
задачи научному сообществу пре-
зидент. – Наступает новая реальность. 
Если мы не адаптируемся к этим изме-
нениям, то можем остаться на обочине 
прогресса. Наша конечная цель – быть 
в числе ведущих стран, а не ведомых». 

Материал о том, как в Казахстане 
реализуется программа перехода на 
НДТ – наилучшие доступные техно-
логии, читайте в этом номере нашей 
газеты. 

* * *
Президент принял председателя 

президиума НПП «Атамекен» Раим-
бека Баталова.  

В ходе встречи особое внимание 
было уделено ключевым направлени-
ям развития предпринимательства в 
стране, разработке единой комплекс-
ной программы поддержки малого и 
среднего бизнеса. 

* * *
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев провел встречу с президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым, 
который посетил Казахстан с офици-
альным визитом. 

Президенты констатировали суще-
ственное продвижение двух стран в 
торгово-экономическом взаимодей-
ствии. Объем двустороннего това-
рооборота вырос на 40%, достигнув 
полумиллиарда долларов. По итогам 
переговоров главы государств подпи-

сали совместное заявление и протокол 
о создании Высшего Межгосудар-
ственного совета РК и АР. 

* * *
Президенты Казахстана и Азер-

байджана посетили МВЦ «Астана».
Им была презентована работа 

Экспат-центра «Поддержка деятель-
ности участников МФЦА по принципу 
«одного окна». 

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Ильхам 

Алиев торжественно открыли улицу 
имени Гейдара Алиева в центре Аста-
ны (на фото).

* * *
Президент принял председателя 

Агентства по противодействию кор-
рупции Асхата Жумагали. 

За первый квартал года зареги-
стрировано свыше 500 коррупци-
онных преступлений, в коррупции 
изобличено более 400 лиц, в том 
числе 53 руководителя различного 
уровня. Запущен проект «Бизнеске 
жол», направленный на устранение 
административных барьеров на пути 
развития МСБ. Помощь в рамках 
проекта уже получили порядка 7 
тысяч предпринимателей. Президент 
поручил особое внимание уделить 
выявлению и пресечению коррупции 
среди высокопоставленных лиц.

* * *
В Акорде был проведен ауызашар 

от имени главы государства. 
Касым-Жомарт Токаев подчеркнул 

особую значимость священного для 
всех мусульман месяца Рамазан. 
Президент отметил, что Казахстан 
продолжит осуществлять активное 
международное сотрудничество, а 
внешняя политика страны всегда будет 
независимой. По его мнению, все наши 
успехи стали возможными благодаря 
единству и согласию в обществе.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В текущем году правительство будет 

законодательно усиливать деятель-
ность энергонадзора, который полу-

чит право проведения внеплановых 
проверок, заявил Алихан Смаилов на 
заседании правительства. 

Государство также получит зако-
нодательное право изымать энерго-
объекты из собственности в случае 
их ненадлежащего содержания, если 
это несет угрозу системам жизнеобе-
спечения. 

* * *
Глава правительства поручил прора-

ботать вопрос реконструкции частных 
тепловых сетей путем бюджетного 
кредитования. Возврат средств при 
этом будет осуществляться в рамках 
программы «Тариф в обмен на ин-
вестиции». 

Будет утвержден план меропри-
ятий по подготовке всех объектов 
ЖКХ, жилья и социальной сферы к 
предстоящему отопительному сезону 
2023-2024 годов.  

Что по силам самим компаниям 
при наличии доброй воли и грамот-
ных специалистов, читайте в этом 
номере в материале «Новаторский 
путь инженера Кима».

* * *
По итогам прошлого года валовый 

приток прямых иностранных инвести-
ций в Казахстан составил $28 млрд. 

Рост на 17,7% выше результатов 
2021 года, который составил 23,8 млрд 
долларов. Это рекордный показатель 
за последние десять лет – в 2012 году 
объем ПИИ достигал $28,9 млрд. 

* * *
ФНБ «Самрук-Қазына» будет еже-

годно выделять не менее 7% от чи-
стого дохода общественному фонду 
«Қазақстан халқына». Соответству-
ющие правила, регламентирующие 
порядок выделения средств, утверж-
дены постановлением правительства.

Согласно постановлению, «Қазақстан 
халқына» обязан использовать пере-
численные средства по целевому 

назначению. На сегодня фонд реа-
лизует более 25 благотворительных 
программ в шести направлениях. В их 
числе  медицина, образование, спорт, 
культура, социальная поддержка, по-
мощь при ЧС.

* * *
Правительство утвердило Концеп-

цию развития сельских территорий на 
2023-2027 годы. 

Основной акцент в документе сде-
лан на комплексной модернизации 
3,5 тыс. сельских населенных пунктов 
с высоким потенциалом развития, 
где проживает порядка 90% сельчан 
республики, в рамках проекта «Ауыл 
– Ел бесігі». 

Одним из инструментов станет про-
ект «Ауыл аманаты», в рамках которого 
будет обеспечиваться льготное микро-
кредитование личных подсобных 
хозяйств по ставке 2,5% годовых.

* * *
Меры по обеспечению дальнейшей 

разработки зрелых нефтяных место-
рождений рассмотрены на заседании 
Энергетического совета. 

Обсуждены вопросы наращивания 
инвестиций в производство и по-
вышение технико-экономических 
показателей месторождений, нало-
гообложение, обеспечение занятости, 
соблюдение экологических требова-
ний. Правительство поддержит даль-
нейшую разработку зрелых нефтяных 
месторождений.

* * *
Министерство юстиции совместно с 

МЦРИАП презентовали новый проект 
«Цифровой нотариат».

Он существенно упростит гражда-
нам получение нотариальных услуг. 
Теперь у казахстанцев появилась 
возможность оформить доверенности 
в электронном виде.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz 

ПРОДОЛЖАЯ 
ПОЛИТИКУ 
РЕФОРМ

«В течение месяца на внутреннем 
валютном рынке наблюдался 

рост волатильности. Это произошло 
из-за ухудшения сентимента рыноч-
ных участников на фоне ухудшения 
ситуации в банковском секторе США и 
Европы, а также в связи со снижением 
нефтяных котировок.

* * *
Национальный банк внимательно 

отслеживал ситуацию на внутреннем 
и внешнем рынках, сообщив о готов-
ности провести валютные интервен-
ции в случае такой необходимости. 
Однако ситуация достаточно быстро 
адаптировалась к новым условиям, 
поэтому наше вмешательство не по-
требовалось. 

* * *
По итогам месяца курс тенге ослаб 

на 1,6%, до 452,7 тенге за доллар 

США. В течение месяца поддержку 
тенге оказывали продажи валютной 
выручки компаниями квазигосудар-
ственного сектора и конвертация 
части активов Национального фонда 
в рамках выделения трансфертов в 
бюджет.

* * *
Продажи квазигосударственных 

компаний составили 253 млн долл. 
США. Продажи из Национального фон-
да составили 721 млн долл. США. Это 
немного меньше нашего прогнозного 
значения в 750-800 млн долл. США. 
Такая ситуация может возникнуть 
ввиду расхождений между факти-
ческими и прогнозными данными о 
поступлениях на тенговый счет либо 
корректировками изъятий со стороны 
Министерства финансов. В апреле, 
согласно имеющимся плановым ори-

ентирам, ожидаемый объем продаж 
составит 550-650 млн долл. США. 

Покупка валюты для пенсионных 
активов составила 232 млн долл. США. 
В апреле объем таких покупок ожида-
ется в размере 200-250 млн долл. США.

* * *
По итогам марта золотовалютные 

резервы увеличились на 1,6 млрд долл. 
США и составили 36,1 млрд долл. США. 
Увеличение резервов преимуществен-
но связано с ростом цены на золото, 

которая за месяц выросла на 9,3%, 
с 1810,20 до 1978,80. Повышенный 
спрос на драгоценный металл был 
вызван в том числе опасениями инве-
сторов по поводу банкротства банков 
в США и Европе. Несмотря на то, что 
на текущий момент ситуация с бан-
ковским сектором нормализовалась, 
цены на золото по-прежнему остаются 
на высоком уровне ввиду ожиданий 
о «развороте» политики ФРС США и 
начале цикла понижения ставки.   

* * *
На нефтяном рынке решение 

ОПЕК+ вызвало резкое подорожание 
«черного золота», что в свою очередь 
стало поводом для аналитиков пере-
смотреть свои прогнозы по цене Brent. 
Так, Goldman Sachs увеличил свой про-
гноз на нефть марки Brent на декабрь 
на $5, до 95$ за баррель. Некоторые 
эксперты ожидают, что цена на нефть 
достигнет $110 за баррель уже этим ле-
том. В целом аналитики прогнозируют 
цены на нефть в ближайший квартал 
в диапазоне $75-$123 с медианой на 
уровне 85 долларов США за баррель».

Национальный банк распространил комментарий 
заместителя председателя НБ РК Алии МОЛДАБЕКОВОЙ 
о динамике курса тенге и последних тенденциях 
на финансовых рынках. Приводим его в сокращении:

РЫНОК БАЛАНСИРУЕТ СИТУАЦИЮ
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Анна ЧЕРНЕНКО

Растущая экономика дает госу-
дарству множество преиму-

ществ. Растет потребление. Созда-
ются новые рабочие места. Повы-
шается конкуренция за трудовые 
ресурсы – наниматели переманива-
ют сотрудников заработной платой 
и социальным пакетом, за счет 
этого потребление снова идет вверх. 
Растет благосостояние населения. 
Увеличиваются перечисления в 
бюджет. Казна богатеет. Государ-
ство решает задачи социального и 
стратегического характера. 

Как же увеличить скорость раз-
вития экономики? Этим вопросом 
сейчас задаются многие публичные 
чиновники и независимые эконо-
мисты. Они признают, что ключом 
к экономическому росту выступают 
инвестиции. Но, к сожалению, вну-
тренние источники для инвестиций 
практически исчерпаны. Крупными 
внутренними источниками расши-
рения производства являются соб-
ственные средства предприятий, 
деньги частных лиц, которые инве-
стируются в бизнес через покупку 
ценных бумаг, банковское кредито-
вание и целевые государственные 
программы. Давайте рассмотрим 
источники по порядку.

СРЕДСТВА ПРЕДПРИЯТИЙ
В последний год бизнес находится 

в непростых условиях и только на-
чал выходить из кризиса, в который 
его вогнали сначала пандемия с 
последствиями, а затем геополити-
ческая напряженность. По данным 
Национального банка, в январе 
этого года после восьми месяцев 
нахождения в отрицательной зоне 
ситуация с деловой активностью 
улучшилась. 

Индекс деловой активности пере-
шел в зону роста. В марте индекс 
поднялся до 51,7 (значение выше 
уровня 5 означает позитивное 
изменение). Улучшение деловой 
активности отмечено во всех сек-
торах, кроме горнодобывающей 
промышленности, где индекс, не-
смотря на некоторое увеличение, 
остается отрицательным из-за 
длительных сроков поставок, сни-
жения уровня занятости и объема 
новой продукции. 

Выходит, что наиболее прибыль-
ный и капиталоемкий сырьевой 
бизнес, драйвер экономики, дви-
гается тихим темпом и не видит 
по этой причине необходимости 
накачивать производство инве-
стициями для его расширения. 
Сначала нужно решить текущие во-
просы. Поскольку сырьевики дают 
заработки небольшим сервисным 
компаниям, последние затягивают 
пояса и не думают о развитии и 

инвестициях. Да и, честно говоря, 
несерьезный рост всей деловой 
активности вряд ли говорит о вы-
соких прибылях предприятий и их 
собственников, которые могут стать 
инвестициями.

ДЕНЬГИ ЧАСТНЫХ ЛИЦ
Они попадают в производство 

через покупку акций компаний в 
ходе их первичного или вторич-
ного размещения или же покупку 
облигаций. Несмотря на то, что 
на двух казахстанских биржах от-
крыто почти семьсот тысяч счетов 
физических лиц, инвесторы по-
купают и продают акции десятка 
компаний. Остальные акции им 
неинтересны. Выпустившие их 
компании не заинтересованы в ин-
весторских деньгах. С облигациями 
еще сложней. Про их привлекатель-
ность частным инвесторам нужно 
объяснять, а это время и труд для 
брокера. Но главный тормоз в том, 
что инвесторам проще положить 
деньги в банк – будет безопаснее 
и доходнее.

БАНКОВСКОЕ КРЕДИТОВАНИЕ
О том, что банки не шибко ак-

тивно финансируют бизнес, на-
писано достаточно много. Причин 
также предостаточно: от высокой 
стоимости кредитных средств до 
желания банков иметь дело с на-
дежными заемщиками. В любом 
случае кредитование бизнеса идет, 
но очень медленными шагами. Бан-
ки – частные кредитные институты 
и сами решают, в какой степени и 
на каких условиях им кредитовать 
экономику. Пока что выходит, что 
банкам проще смотреть, как это 
делает государство, и заниматься 
критикой этого процесса.

ЦЕЛЕВЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ПРОГРАММЫ

Правительство рассматривает их 
как прекрасный механизм накачки 
деньгами приоритетных отраслей 
экономики. МСБ очень рад низким 
ставкам и всяческим льготам. А 
вот независимым экономистам и 
банкирам не угодишь. Они счита-
ют, что таким образом государство 
наступает на поле частных инвесто-
ров, тех же банков, вмешивается 
в рыночные процессы ценообра-
зования кредитных денег и через 
рост государственных расходов 
увеличивает инфляцию. Есть еще, 
однако, Национальный фонд. Но 
он не резиновый, и правительство с 
каждым разом все больше получает 
от депутатов и общественности за 
выемки с фонда.

ПРЯМЫЕ ИНОСТРАННЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ 

Есть еще один вариант привлече-
ния средств в экономику, о котором 
любят рассуждать чиновники и 
эксперты. Это прямые иностранные 
инвестиции (ПИИ). До недавнего 
времени с ПИИ тоже возникали 
проблемы. План по привлечению 
денег оказывался выше результата. 
Иностранные инвесторы не стояли 
толпой в министерствах с чемода-
нами наличных. Правительство бы-
стро сделало работу над ошибками. 
И в 2022 году валовый приток ПИИ 
составил рекордные за последние 10 
лет 28 млрд долларов, что на 17,7% 
больше результатов 2021 года. Впер-
вые за последнее время план был 
перевыполнен (на 14,3%) во многом 
благодаря челночной дипломатии 
лично президента.

Однако год на год – не приходит-
ся. И прекрасный результат про-
шлого года – не повод рассчитывать, 
что и в этом году все сложится само 
собой. Мировая конкуренция за 
деньги инвесторов усиливается. И 
зарубежными вояжами президента 
предложения других стран вряд ли 
перешибешь. 

Что же делать? Независимые 
экономисты говорят, что надо воз-
вращаться к истокам рыночной эко-
номики. Одним словом, сокращать 
роль государства в финансировании 
и регулировании экономики. Это во 
многом решит проблему инфляции 
и даст частным инвесторам чувство 
уверенности. 

Свободная рыночная экономика 
подразумевает свободные, т.е. не-
регулируемые государством цены и 
отношения. Нужно отпустить цены 
на электричество, топливо, газ, 
железнодорожные тарифы, тепло, 
воду, отменить всяческий запрет 
на ввоз и вывоз товаров. 

Цепочка умозаключений здесь 
проста. Неограниченные тарифы 
позволяют предпринимателю и ин-
вестору получать нужную прибыль. 
Она идет на развитие и расширение 
производства. Создаются рабочие 
места, конкуренция заставляет пе-
реманивать сотрудников и платить 
повышенные зарплаты. Растут по-
требление и отчисления в бюджет. 
Все счастливы и довольны. Правда, 
как в любой сложной задаче – есть 
свои допущения. 

СПАСЕТ ЛИ БЕЗГРАНИЧНАЯ 
СВОБОДА?

Описанная выше – идеальная 
картинка. На практике никто не даст 
гарантии, что владелец и инвестор 
захотят вначале вернуть вложен-

ные деньги и лишь потом начать 
инвестировать в развитие. В плане 
постижения предпринимательских 
приоритетов интересен пример не-
фтяных компаний США. В прошлом 
году наблюдались высокие нефтя-
ные цены. Казалось бы, развивай 
производство! Но нет. 

Почти все собственники пред-
почли выплатить себе огромные 
дивиденды пока идет масть. Так 
же поступили глобальные частные 
нефтяные корпорации.

Различие государственных и 
частных структур в том, что первые 
должны радеть за общественные, а 
вторые – за частные интересы, что, 
в принципе, вполне закономерно. 
Если сейчас чиновники не могут 
заставить банки финансировать 
экономику, как же они надеются 
повлиять в вопросе расширения 
производства, привнесения новых 
технологий, увеличения местного 
содержания на инвесторов – ино-
странных граждан? 

Насколько известно из просо-
чившейся в публичную плоскость 
информации, операторы крупней-
ших нефтяных месторождений 
страны не сильно напрягаются с 
жестким выполнением отдельных 
обязательств по казахстанскому со-
держанию. Имеет ли правительство 
на них сильные рычаги влияния? Кто 
даст на этот вопрос стопроцентный 
ответ?

Понятно, что стране нужны деньги 
на развитие. И нужно привлекать 
иностранных инвесторов. Вопрос в 
том – на каких условиях и как те или 
иные условия могут обернуться для 
уровня жизни населения. Шоковую 
терапию казахстанцы проходили 
в начале нулевых. И вряд ли пере-
жившие этот период хотят вновь 
окунуться в эти ощущения. Государ-
ство, понятно, стало сильнее, но и 
людей в стране тоже прибавилось. 
Не получится ли так, что полная 
либерализация экономических от-
ношений, что предлагают независи-
мые экономисты, на деле обернется 
еще большими затратами бюджета 
на социалку? Или же негативно 
скажется на курсе тенге. 

Если вдруг зарубежные инвесторы 
захотят получить дивиденды, пере-
вести тенге в доллары и вывести их 
из страны – кто сможет запретить им 
это сделать? И последнее. Не прога-
дает ли страна, отпустив на все цены, 
в надежде на то, что иностранцы 
придут строить современные заводы 
и развивать технологии? Картина 
по прошлогодним ПИИ показывает, 
что максимальные деньги пошли в 
сырьевые регионы. 

В ЧЬИХ РУКАХ КЛЮЧИ 
К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУ

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

На отечественный Private Banking, 
как и на депозитный портфель БВУ 

нашей страны, повиляла глобальная 
геополитическая ситуация. Согласно 
официальным данным, количество кли-
ентов с ликвидными средствами от 1 млн 
долларов в российских банках снизилось 
с 46,2 тыс. до 38 тыс. человек. Большую 
часть средств состоятельные клиенты 
переводили в банки ОАЭ, Армении, 
Турции, Казахстана и Китая. 

ВТБ является единственным россий-
ском банком на территории Казахстана 
и предоставляет конкурентные на рынке 
финансовые решения для клиентов, вза-
имодействующих с Россией и Беларусью 
– переводы день в день, выпуск и обслу-
живание в полном объеме карт «Мир», 
отделения во всех крупных городах 
республики. По организации в текущем 
году тренд на увеличение числа ино-
странных клиентов из стран СНГ в пре-
миальном сегменте банка сохранится. 

«По сравнению с предыдущим годом 
число иностранных премиальных кли-
ентов ВТБ (Казахстан) увеличилось на 
5%. Клиенты чаще всего пользуются 
вкладами в национальной валюте Ка-

захстана и переводами в тенге и рублях. 
Банк осуществляет переводы без огра-
ничений в любой банк России (за 2022 
год суммарное количество операций 
в российских рублях увеличилось на 
15%), а также открывает депозиты в 
тенге», – комментирует пресс-служба 
финансовой организации. 

В Нурбанке отмечают несуществен-
ный рост количества VIP-клиентов. 
«Прирост в среднем составляет 1-2% 
в год, однако необходимо учитывать 
объективную ограниченность данного 
сегмента. Среди наших VIP-клиентов 
есть нерезиденты, но подавляющее 
большинство – граждане Казахстана. 
Прирост клиентов-нерезидентов не-
большой, о каком-то резком суще-
ственном приросте за прошлый год 
говорить не можем», – подчеркивают 
представители БВУ. 

Надо сказать, что в Нурбанке действу-
ет четкая сегментация клиентов, поэто-
му если говорить о доле, то количество 
VIP-клиентов не превышает 1% от обще-
го числа клиентов – физических лиц. 

«Учитывая последние события, Казах-
стан стал привлекательной страной в 
части развития бизнеса для граждан РФ, 
что повлияло на рост клиентопотока в 

БВУ РК. Но в связи cо снижением общего 
количества клиентов в портфеле преми-
ального сегмента, рост клиентов из РФ 
был незначительным», – комментирует 
пресс-служба Bereke Bank.

В Jusan Bank не скрывают, что количе-
ство VIP-клиентов уменьшилось на 4% 
в связи с изменением критериев входа 
в канал Private Banking. При этом число 
клиентов-нерезидентов увеличилось 
на 209%.

Традиционно у VIP-клиентов вос-
требованы все виды расчетно-кассового 
обслуживания, размещение депозитов, 
денежные переводы в валюте и тенге, 
премиальные платежные карточки, 
сейфовый депозитарий. 

«В целом продукты приват-банкинга, 
предлагаемые банками Казахстана, 
имеют схожие характеристики, однако 
конкуренция в этой области основыва-
ется на таких аспектах, как финансовая 
стабильность фининститута, профес-
сионализм оказания банковских услуг, 
доверительные условия обслуживания. 
В Нурбанке работа с VIP-клиентами 
строится на принципе КНК – конфи-
денциальность, надежность, качество 
обслуживания», – подчеркивают в фи-
нансовой организации. 

Традиционно услуга приват-банкин-
га во всем мире предполагает, прежде 
всего, управление активами клиента, 
формирование персонального инве-
стиционного портфеля, оптимизацию 
и финансирование операций клиента, 
консультирование по вопросам раз-
мещения и распоряжения капиталом, 
финансовое планирование.      

«Поэтому мы думаем, что в скором 
времени персональный менеджер 
трансформируется в финансового 
консультанта, функционал которого 
будет включать не только управление 
капиталом, но и юридическое, налоговое 
сопровождение всех финансовых сде-
лок клиента», – говорят в пресс-службе 
Нурбанка.

После того как мир вошел в сектор 
волатильности рынков, отношение к 
скорости передачи информации изме-
нилось у всех. Приоритетное значение 
приобрели своевременность экспер-
тизы, оперативность реакции, опере-

жающие решения и умение вовремя 
связываться с клиентами. 

«Премиальный сегмент подразумева-
ет первоклассный сервис обслуживания. 
Учитывая нынешнюю тенденцию пере-
хода в цифровой банк, мы планируем 
перевести большинство операций в он-
лайн-формат облуживания посредством 
мобильного приложения, тем самым 
выйдя на новый передовой уровень 
сервиса», – уточнили в пресс-службе 
Bereke Bank.

В частной беседе финансисты со-
общают, что отечественное банковское 
обслуживание премиальных клиентов, 
или private banking, вступило в новый 
цикл развития. Портрет обладателей 
крупного капитала заметно молодеет, а 
сервисы, прежде доступные только очень 
богатым людям, проникают в повседнев-
ную жизнь каждого. Поэтому финансо-
вые организации страны разрабатывают 
новые продукты для VIP-клиентов и с 
оптимизмом смотрят в будущее.

НА НОВЫЙ ЦИКЛ РАЗВИТИЯ
КОГДА VIP-СЕРВИС ПРОНИКАЕТ В ПОВСЕДНЕВНОСТЬ, 
СЕГМЕНТ СОЗДАЕТ НОВЫЕ ПРОДУКТЫ 
Турбулентность прошлого и этого годов сказалась на всем банковском секторе Казахстана. 
Но в этой статье мы расскажем о банкинге для состоятельных людей. Как изменился рынок, 
как изменилось поведение клиентов сегмента Private Banking (РВ), подходы банков к особенно 
дорогим клиентам.

ЕВРАЗИЙСКИЙ РЕГИОН 
МОЖЕТ «ПРОКОРМИТЬ» 
600 МЛН ЧЕЛОВЕК
Новый аналитический доклад ЕАБР 
«Продовольственная безопасность 
и раскрытие агропромышленного 
потенциала Евразийского региона» был 
презентован Евразийским банком развития.

Документ на цифрах доказывает, что сельское хозяйство 
выступает ключевым элементом долгосрочной эконо-

мической специализации Евразийского региона. Регион не 
только обеспечивает себя продовольствием, но и к 2035 
году будет способен полностью обеспечить продуктами 
питания 600 млн человек.  

Большую поддержку странам региона оказывает раз-
витие взаимной торговли продовольствием. За последние 
20 лет объем взаимных экспортных поставок товаров АПК 
увеличился в 8,5 раза и достиг 15,4 млрд долларов в 2021 
году, что составляет 33,6% регионального экспорта АПК.  

Главный экономист ЕАБР Евгений Винокуров особо от-
метил: «Проведенные в рамках доклада сценарные рас-
четы указывают на то, что реализация агропромышленного 
потенциала Евразийского региона к 2035 году позволит 
полностью обеспечить продовольственные потребности 
600 млн человек, включая 240 млн человек собственного 
населения и дополнительно до 360 млн в третьих странах. 
В перспективе на фоне усиливающегося значения продо-
вольствия в мире и в целом достаточного уровня продо-
вольственной обеспеченности экспорт продовольственной 
продукции Евразийского региона может повыситься почти 
в 2 раза – с 40 млрд долл. в 2021 году до 74 млрд долл. 
Китай, Ближний Восток, Северная Африка и Индия – наи-
более перспективные экспортные направления».

Аналитики считают, что для достижения цели необходи-
мы форсированное развитие технологической базы АПК, 
развитие систем агрологистики и хранения, поддержка 
крупных производителей, стимулирование кооперации 
мелких хозяйств, устранение барьеров и ограничений для 
развития взаимной торговли в ЕАЭС.

В глобальных масштабах ситуация с продовольственной 
безопасностью ухудшается. Человечество не справляется 
с целями ООН по ликвидации голода: 828 млн человек – 
количество голодающих и недоедающих в мире в 2022 году.   
Аналитики банка ожидают продолжительный период высо-
ких цен на продовольствие в результате роста населения и 
увеличения потребления в быстроразвивающихся странах. 
На цены будут также давить неблагоприятные последствия 
климатических изменений, высокие цены на энергоносители 
и их производные, дефицит квалифицированных трудовых 
ресурсов и новых сельскохозяйственных земель. На этом 
фоне сокращение доступности продуктов питания повышает 
ценность продовольственных ресурсов.

Евразийский регион (исследование охватывает 5 стран 
ЕАЭС, Таджикистан и Узбекистан) обладает уникальными воз-
можностями по наращиванию производства и экспорта про-
довольствия как экстенсивным, так и интенсивным методами, 
считают аналитики банка. В пользу этого свидетельствует 
сформированная экосистема производственных факторов 
и взаимосвязей. Регион находится в непосредственной 
близости от крупнейших перспективных рынков сбыта 
продовольствия с общим населением более 3 млрд человек.

Аналитики ЕАБР пришли к выводу, что уровень само-
обеспеченности в Евразийском регионе по большинству 
продуктов уже сегодня превышает 80-95%. Регион в целом 
обеспечивает свою продовольственную безопасность. Наи-
больший уровень самообеспеченности наблюдается по зер-
новым (132%) и масличным культурам (151%), наименьший 
– по фруктам (65%). Однако внутри региона сохраняются 
существенные различия между странами в отношении как 
производства, так и потребления продовольствия.

Говоря о Казахстане, аналитики отмечают, что «продо-
вольственная безопасность в стране признается одним из 
элементов экономической безопасности и предполагает 
состояние защищенности экономики, при котором государ-
ство способно обеспечить физическую и экономическую 
доступность населению качественных и безопасных про-
довольственных товаров, достаточных для удовлетворения 
физиологических норм потребления и демографического 
роста.

Продовольственная независимость не включается на-
прямую в определение продовольственной безопасности 
страны, но рассматривается в качестве ключевого условия 
достижения ее экономической безопасности. Продоволь-
ственная независимость считается не обеспеченной, если го-
довое производство основных продовольственных товаров 
составляет менее 80% от годовой потребности населения в 
соответствии с физиологическими нормами потребления».

DKNews

Казахстан все глубже встраивается в сырьевую цепочку распределения капитала. Если к тому же по сырью 
усилится зависимость от иностранного капитала, бюджету придется жить не на средства от экспорта, 
а от налогов и распределения прибыли с иностранцами. Величина их поступления будет зависеть от того, 
как стороны договорятся. А прецедентом того, договорятся ли, станут итоги переговоров с нефтяными 
операторами крупнейших месторождений. Ждать осталось недолго.
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Гульбазар МЕДИЕВА, д.э.н., руководитель 
Офиса НТР, НТС и Института «Зеленый Мост» 
при Международном центре зеленых технологий 
и инвестиционных проектов

Международный центр зеленых 
технологий и инвестиционных 

проектов с момента его создания в 2018 
году ведет большую исследовательскую 
и аналитическую работу во всех сек-
торах экономики по вопросу перехода 
их на принципы НДТ. На базе центра 
функционирует Научно-технический 
совет, в состав которого вошли веду-
щие ученые, известные отечественные 
и международные эксперты в области 
зеленой экономики. Уже проведено 
более 65 экспертиз проектов региональ-
ного и республиканских уровней в об-
ласти устойчивого сельского хозяйства, 
энергоресурсов, инфраструктурных 
проектов.         

Нам необходимо пересмотреть при-
меняемые в нашей экономике техно-
логии и на основе технического аудита, 
взвешенного анализа планомерно 
заменить то, что не поддается исправ-
лению, и модернизировать, опираясь на 
современную науку и инженерию то, что 
возможно. Этот эволюционный подход 
позволяет соотнести цели с имеющи-
мися возможностями, а национальные 
интересы – с глобальной экологической 
повесткой. 

Европейский подход вырабатывается 
последние десятилетия. История ана-
лиза НДТ в Казахстане короче, но она 
сформулирована на государственном 
уровне и детализирована специалиста-
ми. В целях гармонизации законодатель-
ства страны с законодательством стран 
ОЭСР было создано Бюро по НДТ при 
НАО «Международный центр зеленых 
технологий и инвестиционных проек-
тов». После принятия нового Экологи-
ческого кодекса начата активная работа 
по подготовке к переходу на принципы 
НДТ отечественных производственных 
секторов. Согласно кодексу, с 2025 года 
топ-50 предприятий, осуществляющих 
80% выбросов, должны перейти на по-
лучение комплексных экологических 
разрешений на основе принципов НДТ. 

В противном случае их сумма налоговых 
платежей будет только увеличиваться. 
Это хорошая мотивация модернизиро-
вать производство, которая, к сожале-
нию, пока не срабатывает…. 

В планах центра – разработка 33 
справочников по НДТ для объектов 
первой категории. Уже разработаны 
восемь справочников. В том числе: 
«Производство цинка и кадмия», «Про-
изводство свинца» и «Производство 
меди и драгоценного металла – золота» 
и другие. Из общего количества НДТ, 
представленных центром, 96 посвя-
щены снижению выбросов, 15 НДТ– по 
энергоэффективности, 19 – по сточным 
водам, 10 НДТ – по мониторингу и 16 – 
по управлению отходами.  К 2025 году 
будут подготовлены 16 справочников 
для крупных предприятий, относящихся 
к ТОП-50 объектов I категории, наиболее 
крупных по суммарным выбросам за-
грязняющих веществ, остальные будут 
разработаны к 2031 году. 

Процесс перехода запущен, но он 
неоднороден и, к сожалению, имеется 
немало проблем финансового, техноло-
гического, логистического, организаци-
онного характера, которые необходимо 
решать на системном уровне. Так, общий 
уровень внедрения НДТ на казахстан-
ских предприятиях по производству 
цветных металлов сейчас оценивается на 
уровне 60-91%. Менее успешен переход 
на НДТ в энергетике, где значительно 
более сложный узел проблем. Что про-
демонстрировала серия техногенных ЧП 
на энергообъектах страны. Их причина 
– техническое и моральное старение 
оборудования, которое превышает 40-
50 лет. Но изношенность оборудования 
только одна из проблем, которую уже 
не решить латанием прорех, как это 
пытались сделать нынешней зимой в 
Экибастузе. 

Сами применяемые на этих предпри-
ятиях устаревшие технологии являются 
основной проблемой. При этом порядка 
60% энергоисточников – это угольные 
электростанции. Как результат, доля 
выбросов электроэнергетической про-
мышленности в стране сейчас достигает 
порядка 900 тысяч тонн загрязняющих 
веществ. Это 40% от всей промышлен-
ности страны. 

Поэтому в числе первых центром был 
разработан Справочник по НДТ «Сжига-
ние топлива на крупных установках в це-
лях производства энергии». Экспертами 
была сделана детальная проработка при-
меняемых в мире технологий в области 
угольной энергетики, проанализирова-
ны возможности республики. 

Наряду с темой перевода угольных 
станций на газ рассматриваются про-
екты безотходных угольных станций, 
которые позволяют полностью утилизи-
ровать все газовые выбросы и твердые 
отходы с получением из них возгонов 
металлов и строительных материалов. 
Также на повестке дня – проекты ВИЭ. 
Напомню, что в Казахстане имеется уже 
несколько десятков инноваций по ВИЭ, 
полностью адаптированных к условиям 
нашей страны.

Но есть немало «но» в этом благом 
движении. Эксперты и ученые НТС, 
анализируя состояние дел в различных 
отраслях промышленности РК, прихо-
дят к выводу, что многие параметры, 
принимаемые в ЕС, у нас пока недости-
жимы. Поэтому внесены переходные 
положения по «увеличению сроков 
внедрения» и/или «повышению техно-
логических показателей эмиссий». На-
шему научно-академическому сообще-
ству нужно уделить особое внимание 
перечням технологий, которые входят 
в справочники для оценки их на пока-
затели адаптивности, применимости и 
их эффективности в индексе зеленого 
роста для предлагаемой отрасли про-
мышленности. Таким образом, можно 
будет создать крепкий пласт связи на-
уки с производством. 

Для составления адаптированной к 
нашим технико-экономическим усло-
виям дорожной карты перехода на НДТ 
по всем отраслям центром проводится 
комплексный технологический аудит. 
Это позволит оценить соответствие те-
кущего состояния предприятий принци-
пам НДТ, выявить ключевые проблемы, 
препятствующие модернизации произ-
водства, определить подходы и решения, 
направленные на предотвращение и 
(или) минимизацию негативного антро-
погенного воздействия на окружающую 
среду, выявить потенциал предприятия 
и установить сроки переходного периода 
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Между тем представители птицевод-
ческой отрасли выступили против 

этой меры. Ранее они заявляли, что 
правительство лишает их возможности 
закупать дешевое зерно для кормле-
ния птицы, это чревато ростом цен. 
Во вторник стало известно, что Союз 
птицеводов Казахстана принял решение 
увеличить цены на продукцию птице-
водства на 15-25%. По словам предста-
вителей отрасли, власти не оставили 
им другого выхода, введя запрет. Если 
цены не поднять, говорят птицеводы, 
производства будут работать в убыток, 
что приведет к сокращению объемов, 
снижению отечественной продукции 
на прилавках и росту импортной про-
дукции сомнительного качества.

«Сколько бы птицеводы, совместно с 
другими заинтересованными ассоциа-
циями, не боролись, наш голос не был 
услышан. Ранее мы обсуждали данный 
проект приказа на общем годовом 
собрании 28 марта текущего года и 
вынесли решение – в случае введения 
запрета цены на продукцию птице-
водства увеличатся на 15-25%, так как 
цена пшеницы влияет на себестоимость 
продукции.   

Или же птицеводы будут работать в 
убыток, что опять приведет к сокра-
щению производства, снижению от-
ечественной продукции на прилавках, 
и импортная продукция сомнительного 
качества заполнит внутренний рынок. 
Наши птицеводы закупают российское 
зерно не от хорошей жизни, мы вынуж-
дены так поступать, чтобы производить 
доступную по цене продукцию», – со-
общил президент Союза птицеводов 
Казахстана Руслан Шарипов.

Он также отметил, что птицеводы 
признают, что Минсельхоз поддержи-

вает их, выделяя пшеницу, однако здесь 
есть свои нюансы: у фабрик нет денег 
сразу выкупать требуемые объемы, 
национальная компания «Продкор-
порация» же просит оплачивать весь 
объем сразу. 

«Мы понимаем, что сейчас наша пше-
ница не конкурентоспособна в части 
цены с российской и запрет вводится 
в целях поддержки производителей 
пшеницы, но поддерживая растение-
водческую отрасль, госорган убивает 
не только птицеводство, но и другие 
отрасли», – сообщил Руслан Шарипов.

Птицеводы просили правительство 
создать свободное окно (форточку) по 
импорту пшеницы автомобильным 
транспортом для отрасли птицеводства. 
Стоит отметить, что в опубликованном 
приказе Минсельхоза нет никаких упо-
минаний о птицеводческой отрасли.

Зернопереработчики же заявили, 
что запрет на ввоз российского зерна в 
Казахстан не изменит ситуацию, к во-
просу необходимо подходить системно. 
Для начала исключить коррупцию на 
границе.  

«На самом деле проблема не в ввозе 
зерна автотранспортом (легально или 
нелегально), это, как часто бывает в 
таких случаях, только вершина айс-
берга. Основных, системообразующих 
проблем данного вопроса, на наш 
взгляд, две», – сообщил президент Со-
юза зернопереработчиков Казахстана 
Евгений Ган. 

Первая – пшеницы, выращиваемой 
в нашей стране, не стало хватать для 
покрытия растущих потребностей на-
ших стран-импортеров Средней Азии 
и Афганистана. Вторая – себестоимость 
производимой в нашей стране пшеницы 
существенно выше, чем себестоимость 
пшеницы, выращиваемой в пригра-
ничных регионах. Проще говоря, уро-

жайность российской пшеницы выше 
нашей. И эта разница с годами увели-
чивается – если в 2010 году эта разница 
составляла около пяти центнеров на гек-
тар, то к 2020 году разница увеличилась 
до 7-8 центнеров на гектар. Ситуацию 
ухудшало и то, что последние пять лет в 
нашей стране не было рекордных урожа-
ев (ну разве только урожай-2022), что не 
могло не отразиться на себестоимости 
производимого зерна. Как результат – 
мы стали устойчивыми импортерами 
российского зерна, импортируя, год за 
годом, все большие объемы.

«В январе прошлого года наш союз 
обращался к премьер-министру стра-
ны, одновременно копия письма была 
направлена в МСХ РК. В письме мы 
отмечали, что «…при таком сценарии 
развития зернопроизводства в стране 
неизбежен дальнейший рост себесто-
имости производства пшеницы, что 
крайне негативно будет сказываться на 
ее конкурентоспособности – как самой 
пшеницы, так и производимых из нее 
продуктов. На этом фоне ожидаемым 
сценарием будет дальнейший рост 
импорта пшеницы из Сибирского фе-
дерального округа России, что само по 
себе будет угрозой продовольственной 
безопасности нашей страны».    

– К сожалению, наше письмо не было 
рассмотрено по существу, ответа на 
него мы не получили. В том же письме 
мы отмечали, что рост стоимости зерна 
неизбежно приведет к росту стоимости 
всех его производных, составляющих 
основу нашей продовольственной 
корзины. Что, собственно, и произошло 
– продовольственная инфляция в про-
шлом году была рекордной, – отметил 
Евгений Ган.

По его словам, запрет закончится в 
сентябре и придет зерно нового урожая 
и все опять повторится сначала. Будем 

запрет продлять, не решая проблему 
по существу? А что будет происходить 
параллельно вводимому запрету?   

Эксперт считает, что:  
• Имидж нашей страны на между-

народной арене ухудшится: введение 
запрета – это нерыночная мера, это 
вмешательство государства в бизнес-
процессы; 

• дополнительные денежные сред-
ства, которые могут получить отече-
ственные держатели зерна урожая 2022 
года от продажи отечественного зерна, 
поступят к ним крайне поздно и не ока-
жут серьезной поддержки в проведении 
посевной кампании; 

• согласно пункту 2 статьи 6 Предпри-
нимательского кодекса РК, субъекты 
предпринимательства имеют равные 
возможности при осуществлении 
предпринимательской деятельности. 
Предлагаемый запрет ставит в неравное 
положение отдельно взятых субъектов 
предпринимательства, осуществля-
ющих официальный ввоз сырья на 
территорию страны исключительно 
автотранспортом и не имеющих тех-
нической возможности приема зерна 
с железной дороги;  

• если поднимется стоимость зерна 
внутри страны – поднимутся и цены на 
все его производные, продовольствен-
ная корзина неминуемо поднимется 
в цене;

• рост стоимости отечественной муки 
будет проходить на фоне традиционно 
снижающегося спроса на нее в этот 
период – поэтому поставки будут сни-
жаться. Этому будет способствовать и 
затоваренность экспортных рынков;

• российские аналитики прогнози-
руют падение стоимости российской 
пшеницы в приграничных с Казах-
станом территориях после введения 
планируемого ограничения на ввоз 
до 8 тыс. рублей за тонну.  Подешевеет 
российское зерно – подешевеет россий-
ская мука. На фоне дорожающей муки 
отечественных производителей разрыв 
по стоимости муки российских и отече-

ственных производителей увеличится. 
Это приведет к потере позиций по 
экспорту муки у отечественных перера-
ботчиков и усилит позиции российского 
мукомольного бизнеса на экспортных 
рынках не только в период ограничения, 
но и в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе;

• вводимый запрет не перекроет 
полностью ввоз зерна из России. Мас-
сово станут завозить горох или другие 
культуры (на самом деле пшеницу), дро-
бленую пшеницу… А сколько семенной 
пшеницы сейчас потечет в страну – даже 
предположить страшно, ведь запрет на 
семенную пшеницу распространяться 
не будет…

И – главное. Предлагаемый запрет не 
решает проблему нелегального ввоза 
системно. Сиюминутный запрет на 
шесть месяцев не создаст системных 
предпосылок для решения проблемы 
в среднесрочной и долгосрочной пер-
спективе. Проблема нелегального ввоза 
сохранится и в последующие годы, так 
как данный запрет не предусматри-
вает системных комплексных мер ни 
в области увеличения эффективности 
зернопроизводства, ни в развитии мер 
административного и законодатель-
ного регулирования перевозок зерна 
автотранспортом.

В Союзе зернопереработчиков счита-
ют, что запрет ввоза автотранспортом 
проблему не решает. Вопрос нужно 
рассматривать не как проблему Ми-
нистерства сельского хозяйства, а 
как проблему, ставящую под угрозу 
безопасность, и не только продоволь-
ственную, а страны в целом. И, соот-
ветственно, рассматривать проблему 
не на уровне правительства, оценивать 
как комплексную межведомственную 
проблему, в решении которой должны 
принимать участие все заинтересован-
ные министерства и ведомства. 

«Очень надеемся, что вновь избран-
ное правительство будет решать эту 
задачу в числе первоочередных», – за-
ключил эксперт.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

НО ЕСЛИ У ЗЕРНОВИКОВ ЭТО ВЫЗВАЛО ВЗДОХ ОБЛЕГЧЕНИЯ, 
ТО МУКОМОЛЫ И ПТИЦЕВОДЫ ПРОГНОЗИРУЮТ УСУГУБЛЕНИЕ 
ПРОБЛЕМ, НАСТАИВАЯ НА ИХ КОМПЛЕКСНОМ РЕШЕНИИ

ЗАПРЕТ НА ВВОЗ ЗЕРНА ОФИЦИАЛЬНО ВВЕДЕН

для его возможного внедрения наилуч-
ших доступных техник.

Важно определиться и с методикой 
внедрения НДТ для каждого конкрет-
ного объекта, с учетом всех аспектов 
– экологических, технических, финан-
совых. Исходя из опыта ряда стран ЕС, 
возможно решение задачи внедрения 
НДТ с проведением реконструкций 
промышленных установок, даже за 
счет продления срока и удорожания их 
строительства. Единых алгоритмов здесь 
быть не может, поэтому тут требуется 
подключение экспертного сообщества 
ученых, практиков, которые помогут с 
выработкой индивидуальных решений.  

Должен ли Казахстан разработать 
собственные технологии или здесь уме-
стен их трансферт? Подход должен быть 
гибким. Понятно, что отправная точка 
– национальные приоритеты, совме-
щаемые с международными соглаше-
ниями, интересы бизнеса и посильность 
принятых обязательств. В ряде случаев, 
где требуются сложные комплексные 
решения, основанные на лучшей миро-
вой практике, оптимальным выходом 
станет международная кооперация или 
трансферт технологий. В ряде случаев, 
где наработан собственный опыт, соот-
ветствующий местным реалиям, должны 
работать наилучшие отечественные 
технологии. И здесь важно их правильно, 
профессионально оценить.   

Казахстанской науке по силам решать 
задачи, стоящие перед отечественной 
промышленностью при переходе на 
принципы НДТ. Но для организации 
этого процесса нужны более глубокие за-
конодательные изменения и проработка 
подхода государства к финансированию 
перехода промышленности на новые, 
экологически чистые технологии. Нужна 
своего рода и инвентаризация в мас-
штабах страны лучшего опыта, практик, 
рационализаторских предложений и 
ноу-хау. Нужна проработанная, прибли-
женная к практике с четко сформулиро-
ванными задачами Дорожная карта по 
переходу к НДТ.

Переход на НДТ – капиталоемкая 
программа. Так, по оценкам комплек-
сно-технологического аудита электро-
энергетической отрасли, на внедрение 
НДТ на электростанциях страны ори-
ентировочно потребуется около 1,5 трлн 
тенге (по состоянию на 2020 год). Но, как 
показал опыт ликвидации аварий на 
электростанциях этой зимой, даже теку-
щие ремонты становятся проблемой, что 
тогда говорить о масштабной программе 
перевода промышленности страны на 
принципы НДТ. Частные владельцы, да 
и акиматы – владельцы коммунальной 
собственности признаются, что не в со-
стоянии делать такие инвестиции не то, 
что в НДТ, даже в текущие ремонты. Круг 
замыкается: вместо системного долго-
срочного и экономически рентабельного 
решения – краткосрочная и не оправ-
дывающая себя практика латания дыр.   

Чтобы вытянуть эту технологическую 
реформу производственного сектора 

в масштабах страны, нужно не только 
сформулировать общие принципы пере-
хода на НДТ, но и четкие обязательства 
бизнеса и государства с прописанными 
мерами стимулирования и взаимной 
ответственности. Представляются ак-
туальными такие методы к переходу на 
НДТ, как субсидии, «зеленые кредиты» и 
налоговые преференции. Должны быть 
четко определены источники и объемы 
финансирования, операторы программ. 
Мировой опыт в этом вопросе разноо-
бразен и вполне рабочий. Так, в КНР для 
внедрения НДТ применяются субсидии 
и кредиты, в Дании – субсидии и нало-
говые преференции, в Индии, Турции 
и Польше – только кредиты, в Швеции 
– только налоговые преференции, а в 
Германии запущены все упомянутые 
инструменты. То есть, уже имеются на-
работанные практики, которые могут 
быть применены в Казахстане. 

Также источниками финансирова-
ния могут служить централизованные 
отчисления недропользователей на 
НИОКР, экологические платежи. Это 
уже предусмотрено законодательством. 
Заложен ряд соответствующих механиз-
мов, выраженных в увеличении платы за 
негативное воздействие на окружающую 
среду с 1 января 2025 г. и каждые после-
дующие 3 года в 2, 4, 8 раз для ТОП-50 
действующих предприятий I категории, 
а для всех остальных объектов I катего-
рии – аналогично, начиная с 2031 года.

Утверждены правила субсидирования 
части ставки вознаграждения в рамках 
национального проекта по развитию 
предпринимательства на 2021-2025 
годы, где предусмотрено субсидирова-
ние для возмещения части расходов, 
уплачиваемых предпринимателями в 
качестве вознаграждения по кредитам/
договорам финансового лизинга, в том 
числе кредитам, выданным для реали-
зации «зеленых» проектов. 

Но механизм не заработал в полную 
силу, хотя до установленной даты – 2025 
года – осталось немного времени. И этот 
вопрос не только должен значиться в 
категории намерения и декларация, 
но и быть включенным в оперативную 
рабочую повестку дня и законодателей, 
и правительства, и бизнеса, и общества.

Глава государства не раз подчеркивал, 
что Казахстан первым в нашем регионе 
принял долгосрочную стратегию по до-
стижению углеродной нейтральности. 
Приоритетной задачей, без которой ни 
о каком технологическом прорыве и 
прогрессе говорить не приходится, явля-
ется поддержка и развитие прикладной 
науки, направленной на оптимизацию, 
автоматизацию и внесение инноваций 
в каждый технологический процесс, в 
комплексе с созданием опытно-кон-
структорских площадок в рамках по-
казателей НДТ. 

Осталось только активировать этот 
механизм, придав ему высокие обороты, 
в чем видит свою дальнейшую миссию 
Международный центр зеленых техно-
логий и инвестиционных проектов.

ВРЕМЯ ВЫБИРАТЬ 
НДТ – НАИЛУЧШИЕ 
ДОСТУПНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
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ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото из архива ДК 

Устойчивое развитие (sustain-
able development) – концеп-

ция, зародившаяся в 1970-1980 
годы на фоне признания миро-
вым сообществом проблем раз-
вития общества и науки, ограни-
ченности природных ресурсов и 
экологической обстановки.

Условно говоря, устойчивое 
развитие – это такое развитие, 
при котором нынешняя эконо-
мическая деятельность не на-
носит вреда для последующих 
поколений, а находит баланс 
между ними. Сейчас под «устой-
чивым развитием» понимают 
экономический рост, который не 
наносит вреда окружающей сре-
де и способствует разрешению 
социальных проблем, находя 
баланс между экономическим, 
экологическим и социальным 
развитием.

ЭКОСОЗНАТЕЛЬНОСТЬ 
На фоне современной повестки 

экосознательность стала модным 
трендом для современной моло-
дежи. Но представители бизнеса 
в нашей стране часто пытаются 
отклонить новые веяния. И здесь 
судить их сложно. Ведь они счи-
тают, что на эко нельзя зараба-
тывать, это должна быть чистой 
воды благотворительность, за 
все должны платить междуна-

родные фонды, меценаты. И 
вообще это вина капитализма, 
что у нас такая плохая экология, 
пусть теперь расплачиваются. 
Возможно, это правильно и бла-
годаря таким фондам зародилось 
множество эко-организаций. Но 
финансисты уверены, что экосоз-
нательность должна строиться на 
самоокупаемости. Так, согласно 
статистике Национального банка 
Казахстана, за весь прошлый год 
объем премий на рынке общего 
страхования по обязательному 
экологическому страхованию 
составил 3,7 млрд тенге.

ЭКОСТРАХОВАНИЕ 
С 2005 года в Казахстане дей-

ствует Закон «Об обязательном 
экологическом страховании». 
Он обязует некоторые пред-
приятия иметь экологическое 
страхование. К таким компани-
ям относятся те, что осущест-
вляют экологически опасные 
виды хозяйственной и иной 
деятельности, как, например, 
использующие водные ресурсы 
или осуществляющие нефтяные 
операции. 

Деятельность подобных пред-
приятий может нанести не-
поправимый ущерб природе, 
нарушив экологическую обста-
новку. Когда такое происходит, 
последствия аварии стараются 
минимизировать, и для этого, 

конечно, нужны немалые сред-
ства. Именно в таких случаях на 
помощь приходит договор эко-
логического страхования.

«Объекты, ведущие экологиче-
ски опасные виды деятельности, 
по закону обязаны иметь договор 
обязательного экологического 
страхования. Это могут быть 
как физические, так и юридиче-
ские лица, которые, к примеру, 
занимаются добычей нефти, 
перевозкой опасных грузов или 
утилизацией отходов. Их вид 
деятельности сам по себе не-
сет высокий риск причинения 
вреда окружающей среде. По-
этому, когда этот риск наступает 
и экологии наносится ущерб в 
результате аварии, страховая 
компания осуществляет выпла-
ту», – объясняет Даурен Иманжа-
нов, председатель правления СК 
«Номад Иншуранс». 

Общий объем премий по обяза-
тельному экологическому стра-
хованию за 2022 год превысил 
3,7 млрд тенге. Сумма мизерна, 
учитывая объем добывающей 
отрасли в ВВП Казахстана. «Глав-
ная цель страховой программы 
– покрыть ущерб от непредви-
денных финансовых расходов 
из-за аварийного загрязнения 
окружающей среды, в результа-
те которого был причинен вред 
жизни, здоровью и имуществу 
третьих лиц, а также окружаю-

щей среде», – уточняет предсе-
датель правления СК «Freedom 
Insurance» Азамат Керимбаев. 

ЭКО-ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В 2019 году у одной из крупных 

нефтедобывающих компаний 
произошла утечка нефти, вслед-
ствие чего площадь загрязнения 
почвы вокруг устья скважины 
составила около 200 квадратных 
метров. Тогда страховщик вы-
платил 40,8 млн тенге. 

«Промышленная деятельность 
человека является причиной 
многих проблем окружающей 
среды, и на сегодняшний день 
экологические вопросы стоят 
как никогда остро. Поэтому по-
тенциал обязательного экологи-
ческого страхования был, есть и 
будет. Ни для кого не секрет, что 
ущерб, причиненный окружаю-
щей среде, стоит больших денег, 
и не каждый предприниматель 
имеет возможность покрывать 
столь крупную сумму. Именно 

в таких случаях обязательное 
экологическое страхование яв-
ляется комплексным решением 
по имущественной защите за-
конных интересов физических 
и юридических лиц», – говорит 
Даурен Иманжанов. 

В нашей стране помимо обяза-
тельного экологического страхо-
вания существует и обязательное 
страхование ГПО владельцев 
опасных объектов. 

«Мы считаем, они актуальны, 
особенно после взрывов бое-
припасов в воинских частях в 
2019 году в Арыси и в 2021 году 
в Таразе. В таких случаях выпла-
та по договору экологического 
страхования может покрыть 
размер ущерба от экологической 
катастрофы без нагрузки на 
госбюджет», – делится Азамат 
Керимбаев.

Лидеры мнений, политики раз-
ный мастей и миллиардеры, ко-
нечно, понимают современные 
тренды и подталкивают обще-

ство к изменениям. Зуммеры и 
миллениалы охотно разделяют 
эти веяния. Но бизнес, несмотря 
на иншутехи (сегодня экостра-
хование можно оформить на 
сайте страховщика за несколько 
минут), не спешит менять под-
ходы. Для внедрения продукта, 
который защищает от рисков 
окружающую среду и бизнес, 
требуется соответствующее раз-
витие предприятий. 

«Также для большего развития 
обязательного экологического 
страхования необходимо разра-
ботать и внедрить специальные 
законопроекты, которые по-
зволят, например, осуществлять 
страхование воинских частей по 
этим программам», – заключает 
глава СК «Freedom Insurance». 

Как быстро современный биз-
нес и добывающие компании 
смогут измениться и соответ-
ствовать требованиям общества? 
Скорее всего, после вмешатель-
ства государства.

ДЕКЛАРАЦИИ И ПРАКТИКА 
Президент не раз заявлял, что для развития Казахстана недостаточно 
модернизировать политическую систему, нужно формировать в обществе новую 
политическую культуру. Важная часть этой культуры – устойчивое развитие. 
Здесь расскажем, как через финансовый продукт реализуется на практике самый 
актуальный финансовый тренд последних лет. 

Алевтина ДОНСКИХ

Алексей начал работать на 
ТЭЦ-1 еще в 1982 году сле-

сарем по ремонту котельного 
оборудования. Одновременно он 
учился в Алматинском энергети-
ческом институте. Его научным 
руководителем был Валерий 
Дмитриевич Огай, который и 
предложил ему эту тему. 

Как вспоминает сам Алек-
сей Андреевич, ныне главный 
инженер Алматинской ТЭЦ-1, 
в период написания диплома 
сошлись два важных обстоятель-
ства: во-первых, практическая 
работа на станции позволила 
ему изучить оборудование, по-
нять принципиальную схему 
станции, а во-вторых, в этот 
период выполнялась рекон-
струкция газорегуляторного 
пункта станции. 

И хотя вопросы экологии еще 
не стояли так остро, у энерге-
тиков уже была озабоченность 
большими выбросами станции. 
К тому же ТЭЦ-1 находится в 
центре города, соответственно 
требования к ней были уже тогда 
повышенные. К слову, комби-
нированный вариант сжигания 
топлива на котлоагрегатах стан-
ции – уголь, мазут и сезонные 
избытки природного газа Бухар-
Хивинских месторождений – был 
предусмотрен Госпланом СССР 
еще в марте 1965 года.  

– ТЭЦ-1 – одна из старейших 
станций Казахстана. С 1935 по 
1971 год часть ее котлов работала 
на карагандинском буром угле, 
а несколько – на каменном угле. 
Разработки по газу начались 
в период ее реконструкции в 
1962-1972 годы. Первый проб-
ный объем природного газа был 
сожжен в феврале 1971 года. 
После успешного эксперимента 
заказали проект перевода котлов 
на сжигание природного газ, 
– рассказывает энергетик. – И, 
начиная с 1979 года, газ, кото-
рый стал резервным топливом, 
жгли только в летнее время. Эта 
тема заинтересовала и меня: 
с 1981 года, когда пришел на 
станцию, и до 1990 года я внес 
с десяток рационализаторских 
предложений, а затем защитил 
свой проект.

В 2000-е годы усилились требо-
вания по выбросам NOx (собира-
тельное название оксидов азота). 
На станции, как вспоминает 
Алексей Андреевич, тем време-
нем отрабатывали правильные 
стационарные режимы сжигания 
топлива. 

– Полная готовность перехода 
ТЭЦ на газ была уже в 90-е годы, 
– рассказывает инженер. – Но 

газа не было, поэтому зимой мы 
работали на угле, летом – на газе.   

Когда было комбинированное 
сжигание угля и газа, уголь был 
в 5-6 раз дешевле природного 
газа по стоимости. И поскольку 
в летний период мы сжигаем газ, 
то станция показывала очень 
хорошее снижение показателей 
по выбросам продуктов сгорания 
в атмосферу города. Уникальная 
технологическая схема ТЭЦ -1 
позволила добиться наилучших 
удельных показателей, по ним 
она стала лучшей в Казахстане. 
Более того, наша станция входила 
в топ наиболее экономичных 
станций в СНГ. Но, постепенно 
переводя станцию на газ, мы тем 
самым решали и экологические 
проблемы. 

В 2008-2009 годах, когда за-
пустили новый газопровод, 
ТЭЦ стала получать газ из него. 
Процент сжигания угля посте-
пенно сокращался. После 2010 
года станция стала наращивать 
сжигание газа, а в 2017 году было 
принято решение полностью 
перевести ее на газ, сделав ре-
зервным топливом мазут. 

– Мы дожгли уголь и закон-
сервировали оборудование. Но 
по мере ужесточения эколо-
гических требований станция 
стала переходить на европейские 
стандарты, – продолжает Алексей 

Андреевич. – Поэтому в 1992 году 
на одном из котлов мы поставили 
эмульгатор с коэффициентом 
золоулавливания в 99,2-99,4%. 
Но он постоянно забивался, надо 
было чистить его, принимать 
меры. Многие станции, поста-
вившие такие эмульгаторы, за-
тем демонтировали их, т.к. они 
были очень капризными в экс-
плуатации. Мы же продолжали их 
эксплуатировать и дорабатывать. 
С 2002 года пошли эмульгаторы 
нового поколения – вначале 
пластиковые, потом титановые. В 
эксплуатации они были намного 
легче, но гарантийный срок у них 
был всего пять лет.  

В итоге и от них отказались 
на станции. Но инженер на то и 
инженер, чтобы находить лучшие 
технические решения. В 2005 
году он стал главным инженером 
ТЭЦ-1, а уже в ноябре следующего 
года приняли решение уста-
новить экспериментальный… 
деревянный эмульгатор. То, что 
предложили инженеры ТЭЦ-1 
вместе с Алексеем Андреевичем 
на 10-м котле станции, удивило 
многих. 

– Выбрали твердо-сортную 
лиственницу потому, что в та-
кой среде она только крепчает 
с годами. Мы сами купили лес, 
накидали эскизы. Все отработа-
ли по чертежу и собрали его за 

месяц, – рассказывает инженер 
Ким. – Размер эмульгатора 2,5 
на 4,5 метра, всего получилось 
45 ячеек. Когда мы работали над 
проектом, мой племянник-ме-
бельщик посоветовал не ставить 
цельное дерево, а нарезать его 
полосками. Мы так и сделали – 
полосками по 9 см, а в Караганде 
сделали брусом, и его повело. На 
фрезерном станке мы прорезали 
специальные пазы, для сборки. 
После сборки в нижней части 
были установлены завихрители 
из нержавеющей стали. Мы та-
кое детище родили – работает 
до сих пор – 17 лет! За эти годы 
поменяли всего 30% досок. Тог-
да нам этот проект обошелся в 
1,3 миллиона тенге, в то время 
как титановый оценивался бы 
в 45 млн тенге. Наш эмульгатор 
улавливает 99,4% выбросов. 
Мы также сделали промывоч-
ные устройства, позволяющие 
обслуживать его без останова 
котла. Деревянный эмульгатор 
работает отлично, хотя его из-
готовили экспериментально. А 
с 2006 до 2009 год мы перевели 
все котлы на эмульгаторы. ТЭЦ-1 
стала первой станцией, где все 
котлы работали с эмульгаторами 
второго поколения!

В его же бытность – с 2011 по 
2013 год – была проведена рекон-
струкция горелочных устройств 

с установкой каналов дополни-
тельного дутья для снижения 
выбросов NOх в атмосферу.   

– В горелочных устройствах 
все осталось по-прежнему, за 
исключением дополнительной 
подачи воздуха, – поясняет 
главный инженер станции. – Мы 
дополнительно подали третич-
ный воздух и боковое дутье. Все 
разделили, поменяли систему 
вторичного воздуха. Последнее 
наше рацпредложение было по 
энергосбережению. После того 
как мы перестали работать на 
угле и перешли на газ, мы внесли 
предложение по сокращению 
дозировки подачи горячего воз-
духа и воды. По всем проектам 
работали со специалистами про-
фильных НИИ. Бывало, спорили 
– как обычно, когда сходятся 
теоретики и практики, – но все 
досконально просчитывали и 
отрабатывали на производстве. 
На мой взгляд, все реконструк-
ции были интересными. Думаю, 
если все алматинские ТЭЦ пере-
вести на газ, то мы будем самыми 
рентабельными. Есть только 
сомнения в поставках газа: в 
начале 90-х годов Алматы по-
треблял 130 тысяч кубометров 
газа в год, а сейчас только для 
ТЭЦ-1 и ЗТК надо столько же в 
час! Надеюсь, этот вопрос будет 
решен в интересах производства, 
а главное – жителей города.

Что касается ТЭЦ-1, то на-
помним, что в соответствии с 
«Комплексным планом меропри-
ятий по улучшению состояния 
атмосферного воздуха Алматы 
на 2016-2017 гг.», с 1 июля 2017 
года была установлена кругло-
годичная работа станции на 
сжигании природного газа. Ранее 
была проведена независимая 
энергетическая экспертиза по 
изменению вида ее основного 
и резервного топлива, в соот-
ветствии с которой определен 
основным видом топлива при-
родный газ, резервным – мазут.  

На газе легко работать и пер-
соналу, и оборудованию. Нет пы-
ления, нет насосно-абразивного 
износа оборудования. Сейчас на 
станции делаются постоянные 
замеры воздуха. «И он у нас 
чище, чем на улице, такой, как 
Сейфуллина», – не без гордости 
говорят на ТЭЦ-1. Если же гово-
рить официальным языком, то 
по заключению экспертов, ве-
личины выбросов окислов азота 
доведены до норм Технического 
регламента РК.

В заслугу Алексею Андреевичу 
ставят и его кропотливую си-
стемную многолетнюю работу 
по сбору статистических данных 
ТЭЦ. Ее он начал в 90-е годы, 
когда стал начальником котель-
ного цеха. Он вносил в таблицу, 
которую сам же и разработал, 
данные по парковому ресурсу. 

Вначале в бумажном, затем – в 
электронном виде. Он перенес 
из архива в таблицу всю инфор-
мацию по всему оборудованию 
– котельному, турбинному, паро-
трубопроводам – со дня его ввода. 
Далее по формулам в таблице 
рассчитывается общая наработка 
оборудования. 

Закончил он таблицу, когда 
был заместителем главного 
инженера станции. Сейчас во 
всех производственных подраз-
делениях компании уже много 
лет работают по его авторской 
таблице «Наработка и парковый 
ресурс основного оборудова-
ния». 

– Основное оборудование 
станции и каждый узел, от ко-
торых зависит работа оборудо-
вания, имеют парковый ресурс, 
– аргументирует необходимость 
такой аналитики Алексей Ким. 
– Теперь вся информация – в 
одной таблице. И начиная с 
2008 года, мы регулярно делаем 
освидетельствование всего обо-
рудования и вносим данные в 
таблицу. Это позволяет держать 
весь ресурс на контроле, своевре-
менно проводить капитальные и 
текущие ремонты, профилакти-
ку. Я 41 год работаю на станции. 
И за эти годы, можно сказать, 
я выполнил все задачи своей 
дипломной работы.

Неспециалистам трудно оце-
нить весь масштаб этой реали-
зованной дипломной работы. 
Но как отмечают в АО «АлЭС», 
структурным подразделением 
которого является ТЭЦ-1, с 
2007 по 2022 год на станции до-
стигнуто снижение выбросов на 
69%, с 10,5 тысячи до 3,4 тысячи 
тонн. Это произошло благодаря 
выполнению природоохранных 
мероприятий, таких как установ-
ка на всех котельных агрегатах 
новых эмульгаторов, со степенью 
очистки 99,2%, а также полному 
исключению из состава выбросов 
серы и золы и исключению из 
состава отходов – золошлаков. 
Что и позволило значительно 
снизить нагрузку на атмосферу 
города Алматы. 

В целом рационализаторская 
деятельность под руководством 
Алексея Кима принесла всей ком-
пании существенный экономи-
ческий и экологический эффект. 
Только за последние семь лет на 
станции было подано 58 рацио-
нализаторских предложений, из 
них 34 одобрено, 15 уже реали-
зовано. Экономический эффект 
от реализованных предложений 
составляет 38,6 млн тенге. А в 
целом творческий инженерный 
подход Алексея Кима показал, 
что новаторство по праву счи-
тается важной экономической 
категорией, позволяющей сни-
жать капитальные затраты и 
достигать поставленных целей.

НОВАТОРСКИЙ ПУТЬ 
ИНЖЕНЕРА КИМА

В конце 80-х годов, когда зеленая повестка еще не овладела массами и не доминировала над экономикой, 
молодой инженер-энергетик Алексей Ким засел за дипломную работу, посвященную вопросам правильного, 
точнее комбинированного, сжигания топлива. Его дипломный проект назывался «Перевод Алматинской ТЭЦ-1 
на сжигание природного газа», который он защитил в… 1990 году. Теперь мало кто знает, но именно эта работа 
впоследствии была заложена в основу реального проекта, который и был реализован на станции.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

В Павлодаре необходимо залатать 
ямы на 17 тысячах квадратных ме-

тров. С этой целью с конца февраля по-
крытие на дорогах восстанавливали с 
помощью полимерного MAC-асфальта. 
Его можно использовать при низких 
температурах, поэтому ремонт начали 
раньше. Всего в Павлодаре закупили 
около ста тонн МАС-асфальта для 
аварийных участков. 

Более того, с 30 марта вновь зарабо-
тал асфальтовый завод, поэтому латать 

ямы будут традиционным способом и 
быстрее. 

– Если с MAC-асфальтом работали 
от двух до четырех бригад, то на 
ямочном ремонте с асфальтобетонной 
смесью задействуют до 12, – сообщил 
заместитель акима города Арслан 
Калиякбаров. 

По его словам, на ремонт 17 тысяч 
квадратных метров дорог выделили 
500 млн тенге. Договор заключили с 
ТОО «Бонус строй». Покрытие на 55 
улицах частного сектора восстановит 
«Гордорстрой». Работы на 35 киломе-
трах оценили примерно в миллиард 

тенге. Еще по девяти улицам конкурс 
не закончен. Средний ремонт плани-
руют начать в июне. 

Но, как говориться, доверяй, но про-
веряй. Поэтому аким города Ержан 
Иманзаипов проинспектировал, как 
в областном центре восстанавливают 
дороги. Тем более что в минувшем 
году осенью часть асфальтового по-
крытия была уложена с нарушением 
технологий. Проверка главы исполни-
тельной власти Павлодара оказалась 

ненапрасной. На одном из участков 
ремонтируемой дороги аким усомнил-
ся в качестве заливки швов. 

– Швы проливают битумом, чтобы 
влага не попадала. Если вы в одном 
месте не сделали качественную гер-
метизацию покрытия, то в дальнейшем 
на этом месте образуется яма. Какой 
смысл такого ремонта? И где специа-
листы Центра качества ремонта дорог? 

Вопрос у акима был и к монополи-
стам. Он напомнил об участках, где 
проводили ремонт и все еще не вос-
становили асфальт. Всего в Павлодаре 
94 таких зоны.

– До конца апреля должны все раз-
рытия предыдущего года полностью 
закрыть: где необходимо – восста-
новить асфальт, если был грунт – вос-
становить его, – подчеркнул Ержан 
Иманзаипов.

Вернуться и исправить
Монополистам дали срок на восстановление дорог 
Павлодара. Они должны закрыть ямы, которые возникли 
при ремонте сетей осенью и зимой.

Мария СМЕЛЫХ, 
Северо-Казахстанская область

Промышленность остается ве-
дущей отраслью экономики 

региона. Одной из мер стимулиро-
вания развития обрабатывающей 
промышленности остается Единая 
карта индустриализации. 

– В рамках двух пятилеток ин-
дустриализации реализован 71 
проект на сумму 57 млрд тенге с 
созданием порядка 3 тысяч рабочих 
мест, – отмечает Нуржан Садыков, 
заместитель руководителя Управ-
ления предпринимательства и 
индустриально-инновационного 
развития СКО. – В рамках третьей 
пятилетки Программы на 2020-2025 
годы запланирована реализация 25 
проектов на сумму 141 млрд тенге. 
За три отчетных года завершен ввод 
17 проектов.

Проекты реализованы в таких от-
раслях, как машиностроение, элек-
троэнергетика, сельское хозяйство, 
пищевая и легкая промышленность. 
Объемы их производства составили 
45% в общем объеме обрабатываю-

щей промышленности региона. За 
счет внедрения новых технологий 
на промышленных предприятиях 
области производительность труда 
в обрабатывающей промышлен-
ности выросла на 4,1%. Кроме того, 
существенно расширилась геогра-
фия экспортных поставок.

– Объем экспорта предприятий 
региона составил 423 млн долларов, 
в том числе несырьевой экспорт – 
166 млн долларов, он увеличился 
по сравнению с прошлым годом на 
29,4%, – добавляет чиновник.

Самыми крупными экспортерами 
области являются «Cool Infinity», 
завод им. Кирова, ЗМО, «Авагро», 
«Изолит» и «Блок», Петропавлов-
ский электротехнический завод, 
«Тайынша-Май».

Что касается инвестиций, то в ре-
гионе сформирован региональный 
пул из 44 проектов на 496 млрд тенге 
в сфере обрабатывающей промыш-
ленности. В 2022 году реализовали 
13 проектов на 44 млрд тенге. Так, на 
протяжении последних лет ведется 
масштабная модернизация одного 
из основных молокозаводов области 

– «Масло-Дел». В конце прошлого 
года завершился очередной этап 
модернизации, благодаря которому 
мощность переработки предпри-
ятия увеличилась в два раза – с 120 
тыс. тонн до 323 тыс. тонн в год. На 
эти цели направлено 5,5 млрд тенге 
инвестиций. В июне 2022 года также 
модернизирован молокоперераба-
тывающий завод «Евразиан Милк». 
Компанией «Евразиан Фудс Корпо-
рейшн» проведена полная модерни-
зация производства. Инвестировано 
13 млрд тенге. Сегодня это одно 
из крупных предприятий области, 
выпускающее сыр твердых сортов.

Для снижения импортозависимо-
сти мяса курицы в регионе активно 
строятся бройлерные птицефа-
брики. В прошлом году запустили 
первый этап ТОО «Птицефабрика 
северный бройлер» мощностью 5 
тыс. тонн в год. Сегодня ведется 
планировка территории под стро-
ительство дополнительных шести 
птичников, чтобы приступить ко 
второму этапу строительства. Еще 
одна бройлерная птицефабрика 
ТОО «Жана Кус» запущена в Кы-

зылжарском районе. Объем инве-
стиций в проект составил 1,4 млрд 
тенге, создано 60 рабочих мест. При 
выходе на проектную мощность 
предприятие будет производить до 
1 500 тонн мяса птицы в год. Запуск 
бройлерных птицефабрик позволит 
сдерживать цены на данный вид 
продукции.

Важным направлением для СКО и 
страны в целом остается импорто-
замещение в строительной отрасли.

– В мае 2022 года мы запустили 
кирпичный завод компании «Кир-
пич СК». В проект инвестировано 
1,8 млрд тенге. Мощность производ-
ства составляет до 40 млн кирпичей 
в год. Сегодня наш кирпич исполь-
зуется на крупных строительных 
площадках не только нашего ре-
гиона, но и соседних областей. При 
выходе на проектную мощность 
будет обеспечена 30% потребности 
региона в кирпиче. Инвестором 
принято решение об увеличении 
мощности производства, уже сейчас 
завершается строительство еще 
одной печи обжига. Планируется 
приобретение оборудования для 
автоматизации процесса, – отметил 
Нуржан Садыков.

В этой сфере запустили еще два 
проекта – заводы по выпуску ЖБИ 
компаний «Альфа Север» и «Зерт-
теу СК». Налажено производство 
плит перекрытия, бетонных колец, 
фундаментных блоков, также реа-
лизуется бетон в сыром виде. Сумма 
инвестиций в проекты – более 1 
млрд тенге. 

В этом году работу по вводу про-
ектов продолжат: планируется за-
пуск 13 проектов обрабатывающей 
промышленности на общую сумму 
57,4 млрд тенге с созданием порядка 
1000 рабочих мест.

Трехкомпонентная 
интегрированная 
система

В соответствии  с пунктом 72-1 статьи 1 Налогового кодекса 
трехкомпонентная интегрированная система (далее –ТИС) 
– интегрированная система, состоящая из контрольно-кас-
совой машины с функцией фиксации и передачи данных, 
системы (устройства) для приема безналичных платежей, а 
также оборудования (устройства), оснащенного системой 
автоматизации управления торговли, оказания услуг, выпол-
нения работ и учета товаров, или программно-аппаратного 
комплекса, заменяющего все три компонента интегриро-
ванной системы. Из чего следует, что ТИС применяется при 
проведении безналичных расчетов с покупателями через 
банковские карточки, в том числе через QR-код. 

В случае осуществления расчетов в безналичной форме 
перечислением с одного банковского счета на другой бан-
ковский счет (с использованием платежного поручения и т.д.) 
применение ККМ не требуется, соответственно вышеуказан-
ные обороты не относятся к оборотам с использованием ТИС. 

Важно! Трехкомпонентная интегрированная 
система (ТИС): преимущества применения 

Внесены поправки в требования, предъявляемые к ТИС 
(трехкомпонентной интегрированной системе). 

Согласно пункту 5 статьи 25 Закона Республики Казахстан 
от 26 июля 2016 года № 11-VI «О платежах и платежных 
системах» (далее – Закон) платежи наличными деньгами 
заключаются в физической передаче наличных денег в виде 
банкнот и (или) монет, являющихся законным платежным 
средством, лицом, осуществляющим платеж, лицу, перед 
которым данное лицо имеет денежное обязательство. 

Пунктом 7 данной статьи Закона безналичные платежи и 
(или) переводы денег осуществляются на основании платежных 
инструментов с использованием банковских счетов, а также 
без их использования в тенге и иностранной валюте в порядке, 
определенном настоящим Законом и нормативными право-
выми актами Национального банка Республики Казахстан. 

Согласно подпункту 55 статьи 1 Закона платежный ин-
струмент – платежный документ или средство электронного 
платежа, на основании или с использованием которого 
осуществляются платеж и (или) перевод денег. 

В соответствии с подпунктом 51 статьи 1 Закона платеж-
ная карточка – средство электронного платежа, которое 
содержит информацию, позволяющую ее держателю по-
средством электронных терминалов или других каналов 
связи осуществлять платежи и (или) переводы денег либо 
получать наличные деньги, либо производить обмен валют 
и другие операции, определенные эмитентом платежной 
карточки и на его условиях. 

Таким образом, платежи с использованием платежных 
карточек с применением Pos-терминалов относятся к без-
наличным платежам. 

Важно! Лимит расчетов наличными 
с юридическими лицами 

Оплата платежными картами через Pos-терминал является 
наличными или безналичными платежами? Как в строке 
910.00.001 разделить доходы на наличные и безналичные? 

Согласно пункту 2 статьи 683 Налогового кодекса при 
применении специального налогового режима на основе 
упрощенной декларации доход за налоговый период не 
должен превышать 24 038-кратный размер МРП, установлен-
ного законом о республиканском бюджете и действующего 
на 1 января соответствующего финансового года. При этом 
в вышеуказанный доход не включаются доходы в пределах 
70 048-кратного размера месячного расчетного показателя, 
установленного законом о республиканском бюджете и 
действующего на 1 января соответствующего финансового 
года, полученные индивидуальным предпринимателем пу-
тем безналичных расчетов (с использованием платежных 
карточек с применением Pos-терминалов) с обязательным 
применением трехкомпонентной интегрированной системы. 

Таким образом, увеличение порога в пределах 70 048 МРП 
производится по безналичным расчетам с использованием 
платежных карточек (Pos-терминал) с обязательным при-
менением ТИС. При этом следует отметить, что увеличение 
порога не распространяется на расчеты, произведенные в 
наличной форме, а также в безналичной форме перечисле-
нием с одного банковского счета на другой банковский счет 
(с использованием платежного поручения и т.д.). 

Также сообщаем, что применение ТИС носит добровольный 
характер, и иные условия для применения ТИС Налоговым 
кодексом не предусмотрены.

Г. Алматы, Управление государственных доходов, отдел 
по работе с налогоплательщиками

Развитие обрабатывающей 
промышленности является 
основным драйвером 
экономического роста 
СКО. В 2022 году объем 
производства увеличился 
на 4% по сравнению с 2021 
годом: в обрабатывающем 
секторе – на 9,8%, 
в машиностроительном – 
на 3,3%. 

И накормят, и построят

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Жители, желавшие внести свой 
вклад в преображение люби-

мого города, подавали заявку, а после 
прохождения этапа голосования экс-
перты формировали перечень проек-
тов, которые потом были реализованы 
за счет бюджетных средств. 

В акимате Актау пояснили, что 
проект рассчитан на неравнодуш-
ных и креативных горожан. Все их 
инициативы должны соответствовать 
определенным критериям. К примеру, 
один автор может подать только одну 
заявку на реализацию одного целост-
ного проекта.

«Участники предлагали свою идею, 
направленную на развитие и благо-
устройство территорий города. К 
примеру, по озеленению территории, 
обустройству тротуаров, строительству 
и ремонту пандусов и арыков, установ-
ке детских и спортивных площадок, 
беседок для отдыха. Идеи по благо-
устройству были направлены также 
на создание и освещение мест общего 
пользования, ликвидацию свалок и так 
далее», – пояснили в акимате.

При подаче заявки автору необ-
ходимо было лаконично указать на-
звание своего проекта, дать краткое 
описание – почему проект необходим 
именно в этом дворе/микрорайоне, 
на кого он рассчитан, как повлияет 
на общегородское развитие и благо-
устройство. При этом реализация идеи 
должна находиться в компетенции 
городского акимата.

К проектному предложению не-
обходимо было приложить ориенти-
ровочный сметный расчет расходов 
или/и ценовые предложения, а также 

фото/эскиз/макет/схему проекта. В го-
родском акимате подчеркнули, что не 
рассматривались проекты, у которых 
превышала стоимость реализации 
или носили коммерческий характер, 
шли вразрез с законами страны и т.д.

По итогам рассмотрения заявок 
внести вклад, к примеру, в озелене-
ние дворов изъявили желание 50 
актаусцев.  Они будут участвовать в 
акции «Жасыл үй» («Зеленый двор»). 
В городском акимате сообщили, что 
участники совершенно бесплатно 
получат до 10 саженцев. 

«Таким образом, в ближайшее 
время около 500 саженцев переда-
дут заявителям для высадки перед 
многоквартирными домами», – сооб-
щил Галымжан Серикбаев, начальник 
городского отдела ЖКХ.

Каждый участник акции обязуется 
в течение трех лет ухаживать за по-
саженными деревьями и направлять 
фотоотчет. В этом году на терри-
тории города в рамках механизма 
ГЧП планируется высадить 130 500 
однолетних цветов, 3600 роз, 292 
декоративных кустарника, 20 тысяч 
кустарников, 4581 лиственное дерево 
и 2650 хвойных деревьев, засеять 
тысячу квадратных метров газона.

В настоящее время на территории 
города начаты работы по поливу зеле-
ных насаждений по периметру микро-
района. Составлен график полива 
зеленых насаждений в микрорайонах. 
В этом году для озеленения областного 
центра поставлен новый резервуар. 
Наполнять его будут подземными во-
дами, что позволит своевременно и 
качественно поливать зеленые насаж-
дения в областном центре. В прошлом 
году для озеленения города было 
использовано 1000 кубометров под-
земных вод. В этом году планируется 
довести этот показатель до 2000-2500 
кубических метров подземных вод.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область

Руководитель управления природных ресурсов 
и регулирования природопользования региона 

Бейбут Исманов отмечает, что площади воспроиз-
водства лесов и лесоразведение на территории 
гослесфонда области поэтапно увеличиваются. Для 
этого разработан Комплексный план увеличения 
объемов воспроизводства леса на 2021-2025 годы. 

Запланировано высадить 100 млн саженцев на 
площади 20 тысяч га. В соответствии с планом в 2023 
году планируется засадить 4100 га. В прошлом году 

работы были выполнены на площади 1,7 тысячи га, 
высажено 6,9 млн штук саженцев.

Качество саженцев также всегда на контроле. 
Все они сертифицированы и выращены в основ-
ном в местных питомниках. Семена тоже проходят 
экспертизу, по результатам осенней и весенней 
приемки проводится проверка на приживаемость. 
В целом приживаемость по области составляет 70-
75%. «Уровень ниже не принимается, происходит 
досадка: если это был период осенний – то весной, 
если весенний – то осенью», – поясняет Бейбут 
Каиркешевич.

Тема воспроизводства леса волнует обществен-
ность региона особенно в ключе увеличивающихся 
объемов переработки леса. В этом направлении, 
уверены эксперты и рядовые жители области, важ-
но сохранять баланс, ведь площади леса серьезно 
уменьшились в последние годы. В 2021-2022 
годах прошли работы по новому лесоустройству, 
согласно которому площади лесов уменьшились 
на 28 тысяч га. 

Комплексный план позволит ежегодно добиваться 
увеличения площади леса, плюс свою роль сыграет 
уменьшение объемов рубок главного пользования 
практически на 30%. По объемам по возмещению 
вырубок в СКО уже многие годы действует соот-
ношение 1:2. Норматив выдерживается.

Бюджет народного участияВ Актау реализован проект 
«Бюджет народного 
участия», который 
направлен на преображение 
города усилиями жителей 
областного центра.   

Сто миллионов саженцев 
Развитию зеленого пояса уделяют пристальное внимание в СКО. За несколько 
лет здесь намерены высадить несколько десятков миллионов саженцев.

e-Salyq Business
Комитетом государственных доходов 
разработано и введено в действие 
с 1 января 2022 года мобильное приложение 
«e-Salyq Business». 

Новое цифровое решение призвано упростить индиви-
дуальным предпринимателям исполнение налоговых 

обязательств, что особенно удобно для вновь зарегистри-
рованных предпринимателей. Об этом сообщили в Комитете 
государственных доходов Министерства финансов Респу-
блики Казахстан. 

Функционал приложения позволяет зарегистрироваться 
в качестве индивидуального предпринимателя, выбрать и 
сменить налоговый режим, выдавать чеки, формировать 
реестр доходов и вести учет доходов работников для автома-
тического расчета приложением обязательств по налогам и 
социальным платежам и заполнения соответствующих строк 
Упрощенной декларации. Предприниматели, применяющие 
специальный налоговый режим на основе патента, становясь 
пользователями мобильного приложения «e-Salyq Business», 
освобождаются от представления Расчета стоимости патента 
и оплаты налогов и социальных платежей заранее (авансом), 
еще до получения дохода.

Рассчитанные приложением суммы индивидуального по-
доходного и социального налогов можно оплатить непосред-
ственно в мобильном приложении, используя интеграцию с 
сервисом Народного банка, опубликованным в Платежном 
шлюзе Электронного правительства.

Кроме того, для удобства предпринимателей в приложе-
нии доступны сервисы Налогового кошелька (в том числе 
по просмотру и погашению задолженности, управлению 
переплатой), получению ряда уведомлений органов государ-
ственных доходов, а также сервис прекращения деятельности 
ИП в упрощенном порядке. Приложение доступно в «Play 
Market», «App Store» и «App Gallery». 
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В последнее время немало казахстанских 
друзей обратилось ко мне с вопросом об 

оформлении водительской визы в Китай. В 
связи с этим я хотела бы дать разъяснение по 
данному вопросу.

Согласно соответствующему соглашению 
между Китаем и Казахстаном обе стороны 
должны на основании дипломатических нот 
оформлять многократные годовые визы для 
водителей, осуществляющих международные 
автомобильные перевозки через Китай и Ка-
захстан. Казахстанские транспортные компании 
должны заранее подавать заявку на получение 
квалификации в Министерство индустрии и 
инфраструктурного развития РК и направлять 
уведомление Министерству иностранных дел 
РК. Посольство и Генеральное консульство КНР 
в РК принимают к рассмотрению заявления на 
оформление визы в соответствии с нотами и 
списками водителей, полученными от МИД РК 
или Представительства МИД РК в городе Алматы.

В настоящее время Генеральное консуль-
ство принимает заявления на визы каждый 
рабочий день. С начала этого года уже выдано 
2250 водительских виз, что на 65% больше, чем 
до пандемии. По статистике, к настоящему 
времени около 4500 казахстанских водителей 
имеют действующие многократные визы в 
Китай. Ожидается, что к 1 июля т.г. количество 
водительских виз, выдаваемых Генеральным 
консульством, превысит 8000.

Хотела бы отметить, что беспрепятствен-
ная приграничная торговля между Китаем и 
Казахстаном имеет ключевое значение для 
увеличения объема двусторонней торговли, и 
руководители на высоком уровне обеих стран 
уделяют этому большое внимание. Я очень рада 
видеть, что компетентные органы РК недавно 
уже выяснили причины загруженности портов 
и приняли необходимые меры по оптимизации 
процесса.

Уверена в том, что совместными усилиями 
компетентных органов обеих сторон пере-
движение товаров и людей на границе между 
двумя странами будет свободнее и удобнее.

АСЕАН – КИТАЙ
Объем трансграничных автомобильных грузовых 
перевозок по новому международному сухопутно-
морскому торговому коридору увеличился в первом 
квартале этого года за счет увеличения количества 
грузовых автомобилей. 

За отчетный период в ходе 1306 рейсов грузовиков было 
перевезено товаров на сумму около 991 млн юаней (около 
144,03 млн долларов), что на 316% и 394% больше, чем в 
прошлом году соответственно. Автоперевозчики доставили 
2 939 контейнеров двадцатифутового эквивалента (TEU) с 
общим весом груза 28 100 тонн.

В марте за 403 рейса грузовиков было доставлено 907 
TEU-контейнеров с товарами на сумму около 308 млн 
юаней, что на 153% и 377% больше, чем в прошлом году. 
Запущенные в апреле 2016 года трансграничные авто-
мобильные перевозки Чунцина в основном обслуживают 
страны Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕ-
АН). Это значительно сократило время транспортировки 
по сравнению с морскими перевозками.

По состоянию на 31 марта было запущено 11 транс-
граничных автомобильных грузовых маршрутов, охваты-
вающих более 30 городов Юго-Восточной Азии и части 
Южной и Центральной Азии. Через сервис перевозятся 
автозапчасти, запчасти для мотоциклов, ноутбуки, фрукты 
из Чунцина и других регионов в страны АСЕАН. Внешняя 
торговля Чунцина достигла рекордного уровня в 815,84 
млрд юаней в 2022 году, что на 2 процента больше, чем 
в 2021 году.

ТОРГОВЫЙ КОРИДОР 
Экспорт фруктов из Китая резко вырос с развитием 
логистики холодовой цепи. С начала этого года Beibu 
Gulf Port отгрузил около 2850 двадцатифутовых 
эквивалентов (TEU) морозильных камер, в том числе 
500 TEU свежих фруктов. Об этом рассказал Хэ Цзянь, 
руководитель проекта логистической компании в Beibu 
Gulf Port.

Благодаря строительству нового международного су-
хопутно-морского торгового коридора, торгового и логи-
стического коридора, совместно построенного регионами 
провинциального уровня на западе Китая и членами АСЕАН, 
порт залива Бэйбу играет ключевую роль в обеспечении 
морских перевозок с большими объемами транспорта и 
снижает затраты, эффективно помогая удовлетворить по-
требности потребления.

Когда-то малоизвестные местные фирменные продукты 
стали новыми двигателями роста внешней торговли Китая 
в регионе, особенно после того, как 1 января 2022 года 
вступило в силу Всеобъемлющее региональное экономи-
ческое партнерство (ВРЭП). 

ВРЭП также способствовало импорту таких товаров, 
как тайский клейкий рис, вьетнамская рыба-баса и кам-
боджийские бананы. В конце марта более 5700 голов 
крупного рогатого скота прибыли в порт Циньчжоу после 
17-дневного перехода из порта Портленд в Австралии. 
После обязательного 45-дневного карантина крупный 
рогатый скот будет продан для улучшения разведения или 
производства молока по всему Китаю. В связи с бурным 
ростом торговли общее количество рейсов поездов по 
интермодальному маршруту железнодорожного и морского 
коридора выросло со 178 в 2017 году, когда сервис начал 
работать регулярно, до 8820 в прошлом году. 

НОВЫЙ ГРУЗОВОЙ 
АВИАМАРШРУТ MAERSK  
Грузовой самолет Boeing 767-300, эксплуатируемый 
Maersk Air Cargo, грузовой авиакомпанией глобального 
интегрированного логистического гиганта A.P. Moller-
Maersk (Maersk), вылетел из Ханчжоу в провинции 
Чжэцзян на востоке Китая в Биллунд, находящийся в 
Дании, сообщает Chinanews.com.

Грузом на борту были 23 тонны мелкой бытовой техники, 
автозапчастей и других товаров. После прибытия в Биллунн 
они будут распространяться по всей Европе. Новый авиа-
маршрут Ханчжоу-Биллунд в обе стороны выполняется три 
раза в неделю, и в третьем квартале планируется увеличить 
количество рейсов. Maersk Air Cargo также запустит новый 
маршрут грузовых авиаперевозок, который будут выполнять 
два раза в неделю между Ханчжоу и Чикаго. Благодаря этим 
шагам Ханчжоу стал транспортным узлом с наибольшим 
объемом грузовых авиа-мощностей Maersk в Китае.                                                        

КОНТЕЙНЕРОВОЗЫ 
ДЛЯ ФРАНЦИИ  
Китайская государственная судостроительная 
корпорация подписала соглашение о сотрудничестве 
с французской группой CMA CGM по производству 16 
крупных контейнеровозов на сумму более 21 млрд 
юаней (около 3 млрд долларов).

Это новый рекорд для одного заказа с самой большой 
суммой денег на производство контейнеровозов, подпи-
санный судостроительной промышленностью Китая. Этот 
заказ включает 12 двухтопливных больших контейнеро-
возов вместимостью 15 000 TEU, работающих в основном 
на метаноле, и четыре судна вместимостью 23 000 TEU, 
работающих в основном на сжиженном природном газе.

По словам китайского производителя, каждое из су-
дов, работающих на метаноле, имеет длину 366 метров 
и ширину 51 метр и рассчитано на перевозку 156 000 
тонн груза. Это также первый заказ китайской группы на 
производство таких контейнеровозов, работающих на 
метаноле. Подобное судно, полностью спроектированное 
и построенное в Китае, может достичь нулевых выбросов 
углерода в течение всего рейса.

Подборка подготовлена по материалам Синьхуа

Николай КРАВЕЦ  

Среди участников – предприятия, 
которые тесно сотрудничают с 

Китаем, а также китайские произ-
водители техники, оборудования, 
оснащения, сельскохозяйственной 
электроники. В представительную 
китайскую делегацию входи-
ли такие известные компании, 
как Ляонин Yijiuxiang Seedling, 
Nanjing Noleson Biotechnology, 
Хэнаньская машиностроительная 
компания Хуатай, China hebei xian 
county huaxing auto parts, Shandong 
hualiang greenhouse engineering и 
многие другие. 

Для успешного развития агропро-
мышленного комплекса в первую 
очередь необходимо применять 

новые технологии и оборудование. 
Мир не стоит на месте, и его вызовам 
надо соответствовать. Ознакомить-
ся с передовыми технологиями у 
казахстанских фермеров есть воз-
можность в основном на выставках, 
одна из которых состоялась в Астане.

Как сообщил организатор мас-
штабного мероприятия, генераль-
ный директор выставочной ком-
пании ТОО «TNT EXPO» Геннадий 
Дякин, выставка собрала более ста 
предприятий из 15 стран. 

– Среди компаний есть как по-
стоянные участники, так и те, кто 
впервые приехал на выставку, – от-
мечает Г. Дякин. – Сегодня сельское 
хозяйство составляет примерно 10% 
от всего экономического произ-
водства Казахстана. Крестьянские 

хозяйства занимаются разведением 
овец и крупного рогатого скота по 
всей стране, пахотные земли зани-
мают 30 миллионов гектаров – это 
12% от всей ее территории. Главные 
продукты животноводства – мясо, 
молоко, кожа и шерсть. Основные 
зерновые культуры – пшеница, 
ячмень, хлопок и рис. Экспорт пше-
ницы является наиболее важным 
источником стабильности, принося 
доход в 300-400 миллионов долларов 
в год. Для поддержания дальнейшего 
развития сельского хозяйства фер-
меры большое внимание уделяют 
современной технике, оборудова-

нию, интересуются выпуском ми-
неральных удобрений, и все это они 
находят на таких выставках. 

Впервые на выставке участвует 
компания «Agroline Machinery», 
которая занимается сборкой обо-
рудования для сельского хозяйства. 
Предприятие из Казахстана нала-
дило прочные связи с заводом из 
Китая, который выпускает запчасти 
и комплектующие для АПК. 

– На выставке мы презентовали 
трактор «Каt», – рассказывает ме-
неджер ТОО «Agroline Machinery» 
Никита Портянко. – У него имеется 
несколько видов. От 300 до 440 ло-
шадиных сил, им легко управлять. К 
нам из Китая приходят все запчасти 
и тут мы собираем тракторы. Се-
годня все переходят на импортный 
товар. 

Для развития крестьянского 
хозяйства нужна и другая совре-
менная техника, которую чаще 
всего фермеры приобретают в 
разных странах. Представитель ТОО 
«FERMER LTD» Анастасия Павлюк 
знакомила гостей выставки с про-
дукцией компаний из Китая, Ита-
лии, Испании, Польши и Турции. 
В основном это были жатки для 
уборки подсолнечника, кукурузы, 
очесывающие. А также минераль-
ные, органические удобрения, 
сеялки, культиваторы. 

– Наша организация является 
официальным представителем 
ряда ведущих компаний – произво-
дителей сельскохозяйственной тех-
ники в мире, – отмечает Анастасия 
Павлюк. – Семь лет назад мы начали 
с малого, а сегодня имеем филиалы 
в семи областях Казахстана. Тесно 
сотрудничаем с аграриями из Кара-
гандинской области, которые в год 
приобретают у нас порядка 200-300 
единиц техники.

За внимание отечественного 
крестьянина на выставке боролись 
и другие компании, которые со-
трудничают с Китаем.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ КНР В АЛМАТЫ 
ОБ ОФОРМЛЕНИИ ВОДИТЕЛЬСКОЙ ВИЗЫ В КИТАЙ
Генеральный консул КНР в Алматы Цзян ВЭЙ в своем аккаунте Facebook 
дала разъяснение по вопросу возможности получения казахстанцами 
водительской визы в Китай.

КИТАЙСКАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ – 
АГРАРИЯМ
В Астане прошла 18-я международная выставка 
AgriTek/ FarmTekAstana 2023, которая собрала более ста 
компаний из 15 стран мира по выпуску оборудования 
для агропромышленного комплекса. 

КРЕПНУТ СВЯЗИ В АГРОПРОМЕ
Посол Казахстана в Китае Шахрат Нурышев провел встречу с председателем правления 
корпорации «Айцзю» Цзя Хэи, в ходе которой были обсуждены вопросы реализации 
совместных казахстанско-китайских проектов в сфере агропромышленного 
комплекса.

АПК

В частности, Цзя Хэи информиро-
вал казахстанского дипломата о 

текущей деятельности корпорации 
в Казахстане, в том числе о ходе 
реализации проектов по строитель-
ству торгово-логистических центров 
сельскохозяйственного назначения 
в Северо-Казахстанской и Костанай-
ской областях.  Кроме того, в ходе 
беседы была обсуждена возмож-
ность открытия на базе предприятия 
«Айцзю» центра производственной 
практики для казахстанских сту-
дентов, обучающихся в провинции 
Шэньси.

По итогам встречи стороны до-
говорились продолжить рабочие 
контакты в целях определения пер-
спективных направлений взаимо-
действия и дальнейшей реализации 
совместных казахстанско-китайских 
проектов.

DKNews.kz

Недавно более 30 молодых ди-
пломатов из Генерального кон-

сульства КНР и студентов нескольких 
университетов, возглавляемых заме-
стителем Генерального консула г-жой 
Чжун Хуа, посетили ветроэлектростан-
цию в Шелекском коридоре – зна-
ковый проект сотрудничества Китая 
и Казахстана в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь».

Делегация с большим интересом 
осмотрела различное электрообору-
дование на станции, изучила принцип 
работы ветряного генератора и общей 
работы электростанции, которая 
обеспечивает тысячи домов и семей 

экологически чистой энергией в любое 
время суток.

Молодые дипломаты из Генконсуль-
ства провели встречу с казахстанскими 
студентами, на которой обсудили ини-
циативу «Один пояс, один путь». Они 
предоставили детальную информацию 
о впечатляющих достижениях двух 
стран в сотрудничестве по этому про-
екту, таких как строительство ветряной 
электростанции в Шелекском коридо-
ре, нефтепровода «Китай-Казахстан» 
и логистической базы в Ляньюньгане. 
Также были рассмотрены проекты со-
трудничества в области транспорта и 
новых источников энергии. Молодые 

дипломаты подчеркнули, что Китай и 
Казахстан готовы к более открытому, 
экологически чистому и выгодному 
сотрудничеству.

Заместитель Генконсула Чжун Хуа 
выразила свою глубокую признатель-
ность всем участникам проекта ве-
тряной электростанции в Шелекском 
коридоре и отметила его важность и 
успешную реализацию.  

«Мы надеемся, что молодое поко-
ление Китая и Казахстана, используя 
свои уникальные преимущества в 
области знаний, энергии и инноваций, 
сможет укрепить взаимопонимание и 
доверие через тесный обмен и станет 

двигателем в развитии дружеских 
отношений между двумя странами», 
– сказала госпожа Чжун Хуа.

Один из наиболее значимых проек-
тов, реализуемых в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь», это совместный 
проект китайской корпорации Power 
China и казахстанского холдинга АО 
«Самрук-Энерго» по строительству 
ветроэнергетической установки в 
Шелекском коридоре. В июле 2022 
года проект был успешно подключен 
к сети, способен обеспечивать около 
200 миллионов кВтч электроэнергии 
для местности ежегодно и помогает 
значительно снизить дефицит электро-
энергии на юге Казахстана, улучшить 
структуру производства электроэнер-
гии и сократить выбросы углекислого 
газа в атмосферу.

DKNews.kz

МОЛОДЕЖНЫЙ ВЗГЛЯД  
В этом году исполняется 10 лет с момента запуска инициативы «Один пояс, один путь» 
в Казахстане. 
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, фото автора, 
Париж 

В мир кино Диана Ашимова 
пришла случайно, хотя в 

юности мечтала о сцене, правда, 
в качестве музыканта. Мама 
Дианы, узнав о намерении до-
чери поступать на эстрадное 
отделение, отнесла ее документы 
в университет международных 
отношений и мировых языков. Ей 
это казалось более логичным для 
их интернациональной семьи. 

Диана с детства говорила по-
английски со своей бабушкой 
– британкой, училась в лингви-
стической гимназии. Так, она 
попала в группу переводчиков-
синхронистов, которые уже со 
второго курса стажировались 
на различных международных 
форумах в Казахстане. Однажды 
на каникулах друзья позвали 
Диану переводить на съемках 
фильма «Кочевники». Затем ей 
предложили переводить фильмы 
на фестивале «Евразия». 

Первый опыт студентки-пере-
водчицы преподнес немало 
сюрпризов, и вместе с тем неожи-
данно для себя Диана открыла 
потрясающий, восхитительный 
космос кино. «Я раньше не по-
дозревала, что такое арт-хаус, 
– вспоминает Диана. – До этого 
я смотрела фильмы, как все, на 
кассетах, на DVD. А на фестива-
ле я вдруг увидела совершенно 
необычные картины, оттуда и 
появилась моя любовь к кино, 
начал формироваться вкус». 

В 2006 году Диана вышла из 
университета с красным дипло-
мом на руках и сразу попала на 
очень престижную работу ад-
министратора в казахское пред-
ставительство Еврокомиссии. 
Высокая зарплата, перспективы 
карьерного роста, интересные 
поездки – вот что ждало Диану 
на этой работе. Но когда ее по-
звали на очередной фестиваль 
«Евразия», она поняла, что гото-
ва оставить все ради кино, хотя 
ничего стабильного это ей не 
сулило: «Я понимала, что потеряю 
хорошую зарплату. Но кино меня 
тянуло, душа звала туда. Мне там 
было хорошо. Подумала, что я 
еще в том возрасте, когда могу 
рискнуть и попробовать». 

И ни разу не пожалела об этом. 
За «Евразией» пошли другие 
фестивали: «Звезды Шакена», 
«Astana Action Film Festival», 
«Кино Азиада», «Диалог культур» 
(Нью-Йорк, США), МКФ им. Ша-
кена Айманова. Один из самых 
устойчивых международных фе-
стивалей в РК «Бастау» начинался 
с конкурса студенческих работ 

и за 10 лет существования пре-
вратился в очень авторитетный 
фестиваль дебютных полноме-
тражных фильмов. Диана была в 
числе его организаторов и по сей 
день является арт-директором. 

Она работала много лет на ки-
ностудии «Казахфильм», где зани-
малась прокатом и дистрибуцией, 
фестивалями и кинорынками, 
международным продвижением 
фильмов. Лучше освоить азы 
новой профессии помогла учеба 
в Нью-Йоркской киноакадемии 
(NYFA) в Лос-Анджелесе по специ-
альностям «кинопроизводство» 
и «продюсерство». Чуть позже 
поступила в магистратуру Выс-
шей школы Turan Film Academy 
по специальности «режиссура».

С 2017 года Диана почув-
ствовала, что пора становить-
ся самостоятельной и вместе 
с Дарией Азимовой открыла 
агентство «Kazakhstan cinema» 
для продвижения центрально-
азиатских фильмов за рубежом 
на фестивалях и поиска дистри-
буции. За два года существования 
агентство работало на многих 
кинорынках мира. А в 2019 году 
Диана открыла свою собствен-
ную компанию «A Team» с целью 
продвигать молодых создателей 
фильмов. На ее счету уже немало 
картин, получивших признание 
на международных фестивалях. 
Одновременно Диана преподает 
и делится своим богатым опытом 
со студентами киношколы Уни-
верситета Туран. 

– Диана, объясни, пожалуй-
ста, что такое профессия про-
дюсера? 

– Работа продюсера в Казах-
стане не совсем правильно вос-
принимается. У нас получают 
госфинансирование, делают 
съемки и складывают ручки. Это 
по сути роль директора картины 
– освоение государственного 
бюджета. 

Продюсер – это намного боль-
ше. Во-первых, нужно найти 
оригинальную идею, поверить 
в нее, потому что ты несешь 
ответственность перед зрите-
лем вместе с режиссером. Надо 
разбираться в драматургии, 
понимать, какой продукт у тебя 
в руках. Нужно знать, как ис-
кать финансирование. То есть, я 
ищу и частные инвестирования, 
работаю и с международными 
фондами, подаю постоянно 
на международные площадки, 
на ко-продукционные рынки. 
Случается очень часто, что мы 
вкладываем и свои деньги.

Мы ориентируемся на поиски 
сопродюсеров из разных стран, 

потому что нельзя надеяться по-
стоянно на госфинансирование. 
Все хотят снимать. Неизвестно, 
когда нам выпадет эта помощь, 
может только через несколько 
лет. Поэтому работа по поиску 
инвестиций очень важна. Далее 
нужно организовать весь про-
цесс, съемки, юридическое со-
провождение, авторские права 
и затем заниматься продвиже-
нием, доводить свою картину 
до зрителя. Это как устроить 
судьбу своему ребенку: продажи, 
фестивали, прокат и т.д.  Работа 
продюсера, как подводная часть 
айсберга, ее не видно, а лавры в 
основном достаются режиссеру.

– Диана, вы работали с мо-
лодым режиссером Айжан 
Касымбек над ее альманахом 
«Стихии»: короткометражки 
«Су-Вода», «Ауа-Воздух» и 
полнометражный «От-Огонь». 
Они завоевали множество раз-
личных призов на междуна-
родных фестивалях. Мне очень 
понравился «От», я видела его 
в Париже на фестивале казах-
ских фильмов осенью. Был ли 
он в прокате в Казахстане?

– «От» был в прокате две не-
дели. Ну это наша извечная 
борьба – кинотеатры все частные.  
Я уже и с другими проектами 
выигрываю призы, но хорошее 
кино мало кого интересует у нас. 
Мы об этом постоянно говорим. 
Ну должна же быть поддержка 
от кинотеатров, дайте нам хотя 
бы два сеанса в день под такие 
фильмы. Это нужно делать со-
обща, невозможно же все время 
в одни ворота играть. Нужно 
делать больше кинофестивалей, 
чтоб хоть через них показывать 
это кино, воспитывать вкус у 
зрителя.

– А что для тебя вообще 
Кино?  

– Мне кажется, это прежде 
всего инструмент идеологии. 
Ну и конечно, это образование 
и культура, уровень развития 
человека. Я своим студентам 
говорю: «Ребята, вы должны смо-
треть много фильмов, хороших и 
плохих, чтоб видеть разницу. Вы, 
как будущие режиссеры, созда-
тели сценариев, произведений 
должны очень много читать, чтоб 
черпать вдохновение и знания. 
Это поможет вам искать свой 
путь, экспериментировать». 

Я очень ругаю за то, что они не 
смотрят классику. При желании 
теперь можно все найти для 
просмотра. К тому же у нас при 
Туране открылся киноклуб имени 
Сатыбалды Нурымбетова, где мы 

показываем по субботам разное 
кино: казахское, современное, 
классику. Приглашаем режис-
серов, устраиваем дискуссии. И 
это не только для студентов, клуб 
открыт для всех.

– А ты сама какое кино лю-
бишь?

– Я вообще синефил. Я люблю 
фильмы типа «Любовное на-
строение» Вонга Кар-Вая, очень 
люблю Хичкока, Махмалбафа, 
Аббаса Киаростами, вообще 
иранское кино люблю. Мне очень 
нравится Ален Рене, его «В про-
шлом году в Мариенбаде» – ше-
девральная картина. Наверное, 
больше предпочитаю классику.

– А казахские фильмы?
– Безумно люблю «Тюльпан» 

Сергея Дворцевого, «Подарок 
Сталину», «Остров Возрождения» 
Рустема Абдрашева, из классики 
– «Лютый» (фильм Толомуша 
Океева). Я очень люблю картины 
Серика Апрымова, его «Конеч-
ную остановку», а также ранние 
фильмы Амира Каракулова. Его 
«Голубиный звонарь» – одна из 
моих любимых картин.

– А во время фестиваля 
«Кино Азии» в Везуле, где ты 
была в жюри, был ли какой-то 
сюрприз в конкурсной про-
грамме?

– О сюрпризе говорить не при-
ходится, но было много приятно-
го, было хорошее качественное 
кино. Невероятное удовольствие 
посмотреть ретроспективу филь-
мов Семиха Капланоглу (турец-
кий кинорежиссер) на большом 
экране. Или почти все фильмы 
Эрика Ку (сингапурский кино-
режиссер), ну где их еще можно 
увидеть?!  Вот за такие подарки 
я благодарю программщиков, 
которые дают возможность по-
смотреть стоящее, фундамен-
тальное кино. 

Я была под сильным впечат-
лением от документального 
фильма «Jiseok» – это о про-
граммном директоре Бусанского 
фестиваля – Ким Жесок, которого 
я знала, много раз встречалась 
с ним. Было грустно, когда рас-
сказывали, с какими трудностями 
столкнулся фестиваль, как прихо-
дилось бороться с чиновниками. 
Оказывается, повсюду творче-
ские люди с этим сталкиваются. 
Но было очень приятно послу-
шать, что говорили его друзья, 
некоторых из них я хорошо знаю. 

Подумала, что я, наверное, 
очень везучий и счастливый 
человек, мне крупно повезло, 
что имею возможность видеть 
таких людей, работать с ними, 
учиться у них. Так, мое грустное 
состояние перешло в очень при-
ятное чувство от мыслей, что бы 
там ни мешало: зависть, интри-
ги, политические проблемы, на 
каждом проекте это встречается. 
Особенно, если связано с гос-
финансированием, но остается 
самое дорогое – дружба. Вот что 
дает фестиваль – новые знаком-
ства, возможность увидеть ста-
рых друзей, и это, мне кажется, 
самое классное.

Диана Ашимова – продюсер, программный директор 
кинофестивалей, преподаватель киношколы Университета Туран, 
была в составе жюри на фестивале «Кино Азии», прошедшем 
во французском городе Везуле. Это не первый опыт нашей 
соотечественницы, с ролью жюри Диана уже справлялась 
на многих кинофестивалях на разных континентах. 

Диана АШИМОВА:
«Работа продюсера, 
как подводная часть 
айсберга, ее не видно»

В центре 
внимания – кони
В алматинском Государственном музее искусств 
им. Кастеева открылась выставка «След ангела». 
Темой масштабной экспозиции стал образ лошади, 
священного животного для казахского народа. 
Выставка посвящена 70-летнему юбилею живописца 
и педагога Жумакына Кайрамбаева. Она объединила 
21 художника группы Izder и их друзей. Большинство 
из них – ученики Жумакына Кайрамбаева, 
профессора Академии искусств им. Жургенова.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

За 43 года педагогической деятельности мастер воспитал более 
150 учеников, многие из них стали заметными фигурами в худо-

жественной жизни страны.
«Жумакын Кайрамбаев не гоняется за модными тенденциями, но 

в то же время умудряется быть достаточно современным, – говорит 
искусствовед Мария Джумагулова. – Он работает в традиционных 
жанрах. Это те же пейзажи, портреты. Часто прибегает к тематиче-
ским сюжетам, где проявляет любовь к национальному искусству, к 
традициям своего народа. В то же время старается соответствовать 
сегодняшнему времени, экспериментирует. Но его эксперименты не 
надуманны. Они в рамках реалистической советской академической 
школы, достижения которой никто не отменял».

Многолюдный вернисаж в музее свидетельствовал о популярности 
авторов и темы выставки «След ангела». Красивый жеребец серой 
масти встречал посетителей у входа в музей. А выставочный зал с 
трудом вместил восторженную публику. «Название выставки «След 
ангела» имеет символическое значение – так казахи называли горсть 
земли, где оставался отпечаток конского копыта, – объясняет куратор 
выставки Самал Мамытова. – Эту горсточку клали под подушку ребенка, 
лежащего в колыбели. У нас в стране сохранились особо чтимые камни 
с изображением лошадиного следа, которые называют «тулпартас».   

Большинство представленных работ – новые, специально на-
писанные для этой выставки. Художники очень разные. Их сложно 
было объединить в одном пространстве. Большинство работ крупно-
форматные, монументальные. Досбол Касымов, Мейржан Нургожин, 
Талгат Тлеужанов принадлежат к первому поколению группы Izder. 
Они представители реалистической школы. Второе поколение пришло 
уже с более современным видением». 

Одетый в халат Жумакын Кайрамбаев фотографировался с по-
читателями его таланта у полотна Мейржана Нургожина «Сбруя». На 
вопрос, не тяготился ли он столь продолжительной педагогической 
деятельностью, Ж. Кайрамбаев ответил: «Когда я приехал из Питера 
после окончания Академии имени Репина, то удалось найти только 
преподавательскую работу. Думал, это временно... Но пошло-поехало, 
и так получилось, что остался в академии… Это судьба. Я доволен вы-
ставкой, довольны и мои ученики. Все мы вместе очень старались!»
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